
По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области перемен-
ная облачность, местами небольшой дождь, 
гроза; ветер северо-западный, умеренный, 
местами порывы до 15 м/сек.; температура 
+18…+23, по югу области до +27.

4 мая по области – переменная облач-
ность, местами небольшой дождь; ветер 
северный, умеренный; температура ночью 
+6…+11, днём +15…+20, по югу области 
до +23.

5 мая по области  – переменная об-
лачность, без осадков; ветер северо-
восточный, умеренный, местами порывы 
до 14 м/сек.; температура ночью +3…+8, 
днём +13…+18.
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ВРемя ноВоСтей

звезда Героя и орден Мужества –  
посмертные награды офицеров

Погибших при проведении спецоперации воронежских 
спецназовцев ФСБ наградили посмертно.

Указом Президента Российской Федерации от 1 марта 2017 
года за мужество и героизм, проявленные при исполнении во-
инского долга, полковнику Александру Богомолову присвоено 
звание Героя Российской Федерации. За мужество и отвагу, 
проявленные при исполнении воинского долга, орденом Му-
жества награждён капитан Денис Налётов. Об этом сообщает 
пресс-служба УФСБ. Приказом директора ФСБ России от 
19 апреля полковник Богомолов и капитан Налётов навечно 
зачислены в списки управления. Напомним: 24 ноября 2016 
года при проведении контртеррористической операции в 
городе Назрань Республики Ингушетия трагически погибли 
полковник УФСБ России по Воронежской области Александр 
Богомолов и капитан УФСБ России по Воронежской области 
Дмитрий Налётов.

Прирастаем населением
Численность постоянного населения Воронежской об-

ласти на начало текущего года составила 2 миллиона 335,4 
тысячи человек.

В городской местности проживают 1 миллион 572,5 тысячи 
человек (67,3 процента), а в сельской – 762,9 тысячи человек 
(32,7 процента). По сравнению с началом 2016 года числен-
ность населения увеличилась на 1,9 тысячи человек, или на 0,1 
процента. На начало нынешнего года по количеству жителей 
в Центральном федеральном округе Воронежская область 
занимает третье место. На 1 января 2017 года численность 
жителей Воронежа увеличилась на 7,4 тысячи человек, или 
на 0,7 процента и составила 1 миллион 39,8 тысячи человек, 
информирует пресс-служба Воронежстата.

Глава региона отчитался о доходах
Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев от-

читался о доходах за 2016 год.
Декларированный годовой доход главы региона составил  

9 652 924,73 рубля. На праве собственности ему принадлежат 
квартира площадью 127 квадратных метров, гараж площадью 
31,4 квадратных метра, легковые автомобили ГАЗ – М20 «По-
беда», М-403 «Москвич» и ГАЗ-69А. Доход Татьяны Гордеевой 
за 2016 год – 1 024 978, 92 рубля. Она владеет тремя земель-
ными участками площадью 2500, 5000 и 12500 квадратных 
метров, квартирой (252,7 квадратного метра), а также двумя 
машино-местами – 15,12 и 8,55 квадратного метра. Всё иму-
щество супругов находится в России.

Максим оськин возглавил областной 
транспортный департамент

Назначен руководитель департамента транспорта и авто-
мобильных дорог Воронежской области.

Со 2 мая департамент транспорта и автомобильных дорог 
Воронежской области возглавил Максим Оськин. Как сообща-
ет пресс-служба областного правительства, соответствующий 
указ подписал губернатор Алексей Гордеев. Ранее Максим 
Оськин руководил работой Воронежского городского управ-
ления дорожного хозяйства. Напомним, должность главы об-
ластного транспортно-дорожного департамента освободилась 
28 апреля после увольнения прежнего руководителя Алексан-
дра Дементьева, подавшего в отставку с формулировкой «по 
собственному желанию».

«ивушка» разгулялась 
В Борисоглебске отметил своё 35-летие народный во-

кальный ансамбль «Ивушка» местной Централизованной 
клубной системы. 

Концерт, получивший название «Красны девицы разгу-
лялися», состоялся в Центральном дворце культуры «Звезд-
ный». Этим мероприятием в городском округе открылся 
год П.М.Казьмина – последователя и продолжателя дела 
М.Е.Пятницкого. Для своих почитателей «Ивушка» подго-
товила новую разнообразную программу, в которую вошли 
фольклорные и народные песни, в том числе в современной 
обработке, песни советских композиторов. Важным элементом 
концерта стали народные танцы в исполнении Заслуженного 
ансамбля танца «Молодость» и хореографического ансамбля 
«Вдохновение». 
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В Семилуках 
открыт памят-
ник Валентину 
Сидорову. 

Виктор силин

Именно здесь бу-
дущий известный 
советский поэт и 
прозаик, профес-
сор Литературного 
института имени 
М.Горького окончил 
школу. Здесь жили 
его родители, сюда 
он нередко наведы-
вался: встречался с 
земляками, читал 
свои стихи. Кроме 
поэтических сбор-
ников,  Валентин 
Сидоров написал 
несколько книг про-
зы, посвященных 
Николаю Рериху. 
Часто Валентин Ми-
трофанович бывал и 
в Воронеже. Много 
читательских встреч проходило у него с молодежью. Поэтому 
не случайно, что на здании областной юношеской библиотеки 
шестнадцать лет назад появилась посвященная Валентину 
Сидорову мемориальная доска. 

И вот теперь на малой родине признанного литератора 
торжественно открыт ему памятник. Его авторы – скульптор 
Александр Мельниченко и архитектор лауреат Государствен-
ной премии России Валентин Фролов  – постарались передать 
порывистый образ поэта-романтика.

Порывистый  
образ поэта
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Утро Первомая встре-
тило участников тради-
ционного праздничного 
шествия ясным небом, 
ярким солнцем и ласко-
вым ветерком. Колон-
ны с представителями 
профсоюзов, воронеж-
ских организаций и 
предприятий заполнили 
проспект революции 
от здания Управления 
ЮВЖД до площади ни-
китина. 

наталья столпоВсКая
Во главе праздничных ко-

лонн выступили губернатор 
Воронежской области, член 
Высшего совета «Единой Рос-
сии» Алексей Гордеев, вице-
губернатор Геннадий Макин, 
председатель Воронежской 
областной Думы, лидер воро-
нежских «единороссов» Вла-
димир Нетёсов, член Совета 
Федерации Сергей Лукин, де-
путат Государственной Думы 
Татьяна Сапрыкина, пред-
седатель областного совета 
профсоюзов Евгений Проняев, 
председатель Воронежской го-
родской Думы Владимир Хо-
дырев, глава города Александр 
Гусев, лидеры общественных 
организаций и национальных 
диаспор. Следом по главной 
улице областного центра под 
марши в исполнении духового 
оркестра двинулись предста-
вители сферы здравоохране-
ния, колонны учреждений об-
разования, социальной сферы, 
дорожного хозяйства, АПК, 
ЮВЖД, Воронежского само-
летостроительного общества, 
Конструкторского бюро хим-
автоматики, Воронежского 
механического завода и дру-
гих известных предприятий 
региона.

Цветы, воздушные шары, 
флаги и транспаранты – в 
руках у участников шествия 
были все атрибуты Первомая. 
В этот раз к традиционным 
лозунгам «Мир! Труд! Май!» 
добавились и более конкрет-
ные, отражающие ту ситуацию 
в экономике страны, которую 

ощущает сегодня большинство 
работающих граждан. «До-
стойный труд – справедли-
вая зарплата!», «Нам нужны 
рабочие места, а не потрясе-
ния!», – гласили лозунги. А 
транспарант Воронежского 
механического завода ни к 
чему не призывал, однако 
констатировал простую ис-
тину «Работающий человек не 
должен быть бедным!»

Необычно смотрелись 
в колоннах демонстрантов 
участники «Марша Труда». 
По аналогии с «Бессмертным 

полком» молодые люди несли 
в руках портреты родственни-
ков, отличившихся на трудо-
вом поприще. Акцию памяти 
тех, кто достойно трудился 
и поднимал экономику Во-
ронежской области, активно 
поддержал региональный де-
партамент образования, науки 
и молодёжной политики. 

Замыкали демонстрацию 
представители разных полити-
ческих сил Воронежа, включая 
парламентские партии и обще-
ственные движения. 

– Сегодня у воронежцев 

было праздничное настроение, 
потому что Первомай – это 
день солидарности всех здоро-
вых сил общества – обществен-
ных организаций, профсоюзов, 
трудовых коллективов. Это 
праздник людей труда, чья 
работа позволяет сохранять 
покой на наших границах 
и обеспечивает мир внутри 
страны, – отметил Владимир 
Нетёсов.

Завершилась официальная 
часть праздника, и много-
тысячная толпа растворилась 
в зелёных парках и скверах 

Воронежа, заполнила зри-
тельные места на концертных 
площадках города. В самом 
сердце столицы Черноземья 
– в Кольцовском сквере – лю-
бителей классической музыки 
ждал концерт под открытым 
небом. Здесь сменяли друг 
друга музыкальные коллек-
тивы Воронежской государ-
ственной филармонии, юные 
исполнители из музыкальных 
колледжей и детских музы-
кальных школ. 

1 мая открыли сезон все 
парки города. В число ярких 

событий вошли шествие участ-
ников фестиваля японской 
анимации в парке «Алые пару-
са» (Левобережный район), от-
крытие весенне-летнего сезона 
в парке «У озера» (Железнодо-
рожный район), где с большой 
музыкальной программой 
выступил духовой оркестр 
ВИПС ФСО РФ. Накануне 
Первомая воронежцев ориги-
нально поздравили городские 
автомобилисты. Они состави-
ли из 83 автомобилей надпись 
«1 Мая», а также символы 
праздника – серп и молот. 

С первомайским маршем  
по весеннему городу

репортаж | В Воронеже демонстрация в честь Дня Весны и Труда прошла под девизом «За достойную работу, зарплату, жизнь!»

«Марш Труда» –первый шаг к созданию новой патриотической традиции.
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светлана ВороБЬЁВа

Жильё будущего  
появится уже скоро

Первым объектом посе-
щения стала площадка, вы-
деленная под реализацию 
проекта жилья «Умный здо-
ровый дом», на территории 
возле плавательного бассейна 
ВГАСУ. Решение о строитель-
стве модельного дома было 
принято в рамках реализа-
ции совместного российско-
японского проекта по улучше-
нию городской среды. В марте 
был подписан пятисторонний 
меморандум о взаимном со-
трудничестве. С японской 
стороны документ подписала 
компания Nice Corporation, с 
российской – Воронежский 
государственный технический 
университет (предоставление 
площадки), компания ДСК 
(подрядчик по строительству), 

компания «Регион-Терминал» 
(таможенный представитель) 
и администрация города Во-
ронежа (содействие в осущест-
влении подготовительных, 
согласовательных и разреши-
тельных процедур, необходи-
мых для строительства дома).

На строительной площадке 
старший управляющий дирек-
тор Nice Corporation Кацумата 
Киётоси провел презентацию 
проекта. Его цель – вырабо-
тать стандарты для «умного и 
здорового жилья», примени-
мые в условиях российского 
мегаполиса, и распространить 
опыт на территории всей стра-
ны. В «умном доме» будет 
организована жилая среда с 
надлежащей температурой, 
качеством воздуха, условиями 
безопасности и защищенности, 
а также энергоэффективности 
и экологичности.

Проект для Воронежа 
уже разработан, на земель-

ном участке проведены не-
обходимые геологические 
изыскания, подготовлено 
техническое задание на фун-
дамент здания. Начало работ 
запланировано на начало мая, 
а завершение и ввод дома в 
эксплуатацию – уже в августе 
текущего года.

После презентации Хиро-
сигэ Сэко и Алексей Гордеев 
заложили памятный камень 

в честь начала строительства. 
Господин Сэко с удовлетворе-
нием отметил, что в Воронеже 
активно развивается жилищ-
ное строительство, и высоко 
оценил показатели региона в 
этой сфере. 

Город-пилот  
для всей страны

В областном правительстве 

Алексей Гордеев и Хироси-
гэ Сэко обсудили реализа-
цию совместного российско-
японского проекта по улуч-
шению городской среды Воро-
нежа. Здесь были подписаны 
важные документы и сдела-
ны программные заявления. 
Алексей Гордеев поблагодарил 
японских коллег за интенсив-
ную работу в регионе. 

окончание | Страница 3

Японские технологии для  
городской среды Воронежа
Власть | Делегация Японии во главе с министром по экономическому сотрудничеству с Россией Хиросигэ 
Сэко побывала в столице Черноземья с целью выстраивания партнёрских отношений между двумя странами 
и реализации перспективных проектов
Вместе с губернатором Воронежской области алек-
сеем Гордеевым и заместителем министра строи-
тельства и ЖКХ рФ андреем Чибисом члены япон-
ской делегации посетили строительную площадку 
инновационного дома и железнодорожный вокзал 
«Воронеж-1».

Алексей Гордеев и Хиросигэ Сэко заложили камень в честь начала строительства  
«умного здорового дома».
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 3 по 5 мая:

3, среда (пик с 21 до 24 часов), 
4, четверг (пик с 0 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

СоЦИум

Губернатор Алексей 
Гордеев принял участие в 
заседании Гражданского 
собрания «Лидер» – орга-
низации, объединяющей 
руководителей крупней-
ших бизнес-структур ре-
гиона. 

О программе Предприни-
мательского форума имени 
Вильгельма Столля участ-
никам заседания рассказала 
руководитель оргкомите-
та премии им. Вильгель-
ма Столля Наталия Хван. 
Форум пройдёт в регионе 
в третий раз. Программа 
рассчитана на четыре дня, 
основные из которых 25 и 
26 мая. Заявлено проведе-
ние 22 секций, в которых 
примут участие 30 спике-
ров, одиннадцать из них 
– эксперты из Москвы. В 
работе форума примет уча-
стие олимпийский чемпион, 
депутат Государственной 
Думы Александр Карелин. 
Традиционно состоится вру-
чение премии Столля – бу-
дут названы имена «Столлей 
нашего времени» в четырёх 
номинациях. 

Шёл разговор о деятель-
ности студенческих отрядов. 
Наиболее крупное направ-
ление их работы – педагоги-
ческие отряды. А также три 
межрегиональных проекта: 
студенческая стройка «Мир-
ный атом», сельхозпроект 
«Черноземье», а также сель-
хозотряд «Мост».

Валерий КазаноВ.

Форум соберёт 
друзей

ПодПиска–2017
В Воронежской области продолжается 
ПоДПиСКа на Второе ПолУГоДие  
2017 г. на газету «Коммуна».

Памятник Валентину Сидорову.
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Валерий КАЗАНОВ

В качестве стимула
По оценке губернатора Алек-

сея Гордеева, несмотря на слож-
ные экономические условия, в 
прошедшем году регион в таких 
ключевых отраслях, как про-
мышленность, сельское хозяй-
ство, строительство, имел непло-
хую динамику, превышающую 
среднероссийский уровень. Так, 
темп прироста валового регио-
нального продукта оценивается 
на уровне 1,2 процента. В рас-
чёте на одного жителя валовой 
региональный продукт (ВРП) 
составляет более 380 тысяч ру-
блей. Это, например, в три раза 
больше, чем в 2009 году.

– Самой объективной и ин-
тегральной оценкой качества 
работы органов исполнительной 
власти Воронежской области 
является мнение наших граж-
дан и представителей бизнес-
сообщества. Отмечу, что, по 
данным социологических ис-
следований, более половины 
жителей дали положительную 
оценку деятельности в целом 
исполнительной власти регио-
на. Этот показатель для сегод-
няшней ситуации, имею в виду 
экономический кризис, который 
переживает страна, находится 
на хорошем уровне, – сказал 
Алексей Гордеев.

По словам главы региона, 
на такой результат повлияло 
то, что, несмотря на снижение 
деловой активности и сложное 
макроэкономическое положение 
в стране, в целом нам удалось 
сохранить положительную ди-
намику развития экономики 
Воронежской области. 

О привлекательности регио-
на свидетельствует и рост чис-
ленности населения. По резуль-
татам 2016 года Воронежская 
область уже второй год подряд 
занимает первое место в Россий-
ской Федерации по количеству 
соотечественников, прибывших 
к нам из других регионов страны 
и из-за рубежа. 

Переходя к отдельным на-
правлениям развития области, 
губернатор в первую очередь 
сказал о позициях региона в 
инвестиционной сфере.

– По итогам прошлого года 
инвестиции на территории Во-
ронежской области пусть незна-
чительно, но все же чуть выросли 
– они составили 100,1 процента. 
При этом в целом по стране от-
мечается снижение инвестиций. 
Инвестиционно благополучным 
наш регион оставался, прежде 
всего, благодаря реализации 
ряда инфраструктурных проек-
тов. Например, индустриальный 
парк «Масловский» в прошлом 
году был включён в перечень 
проектов, которые поддержи-
вает Правительство Российской 
Федерации, и в качестве субси-
дии из федерального бюджета 
Воронежской области было вы-
делено 660 миллионов рублей. 
По данным рейтингового агент-
ства «Эксперт», регион вошел в 
десятку субъектов Российской 
Федерации с наименьшими 
инвестиционными рисками, – 
отметил Алексей Гордеев. 

Промышленность –  
в росте

Алексей Гордеев сообщил, 
что на сегодняшний день про-
мышленность является одной из 
самых динамично развивающихся 
отраслей экономики региона. Не-
прерывный положительный тренд 
в промышленности наблюдается с 
2010 года, и практически всё время 
– с превышением общероссийских 
значений. Не стал исключением и 
2016 год: индекс промышленного 
производства составил 104,7 про-
цента (в РФ – 101,1 процента). 
Наиболее динамично развивалось 
производство пищевых продуктов 
– 114 процентов, химическое про-
изводство – 105,5 процента, про-
изводство электрооборудования 
– почти 110 процентов, выработка 
электроэнергии – 114 процентов. 
Росту промышленного производ-
ства в том числе способствовала 
государственная поддержка. 

– В рамках государственных 
программ в региональную про-
мышленность в прошлом году 
было привлечено более трёх 
миллиардов рублей федераль-
ных средств. Наш кластер про-
изводителей нефтегазового и 
химического оборудования на 
федеральном уровне одним из 

первых был включён в реестр 
промышленных кластеров и спе-
циализированных организаций, 
– подчеркнул глава области.

Наряду с традиционными 
отраслями свое развитие по-
лучили сферы так называемой 
«новой экономики», в частности 
IT-отрасль. По численности 
программистов и количеству 
экспортеров программного обе-
спечения Воронеж прочно вхо-
дит в десятку ведущих субъектов 
Российской Федерации. 

– Использование этих пре-
имуществ в интересах регио-
на – важнейшее направление 
деятельности правительства 
области по развитию информа-
ционного общества. По итогам 
прошлого года наша область 
заняла 7-е место в России по 
использованию электронных 
госуслуг, – добавил Алексей 
Гордеев.

Говоря о развитии сети мно-
гофункциональных центров 
(МФЦ) предоставления госу-
дарственных и муниципальных 
услуг, глава региона отметил, 
что в области ежегодно отмеча-
ется рост количества обращений 
граждан за получением услуг в 
среднем на 30 процентов. Ин-
фраструктура обслуживания 
заявителей на сегодняшний 
день включает 39 филиалов АУ 
МФЦ и 319 удалённых рабочих 
мест – всего 871 окно. 

Наблюдается и устойчивый 
рост сегмента внутреннего и 
въездного туризма. Так, объ-
ем въездного турпотока в об-
ласть по итогам года вырос на 
4 процента и составил более 
полумиллиона человек. Доходы 
гостиниц, в частности, в про-
шлом году увеличились на 11,5 
процента. 

АПК – на лидирующих 
позициях

Традиционно высокие ре-
зультаты в минувшем году про-
демонстрировали предприятия 
агропромышленного комплекса. 
Так, по валовому производству 
сельхозпродукции Воронеж-
ская область прочно входит в 
пятёрку крупнейших регионов-
производителей России. В 2016 
году объём сельскохозяйствен-
ного производства вырос на 3,4 
процента к уровню 2015 года (по 
России – на 4,8 процента). 

– По своему вкладу в обще-
российский объём сельхозпро-
дукции наша область занима-
ет пятое место в стране. Мы 
стабильно входим в десятку 
регионов-лидеров по произ-
водству всех основных видов 
продукции сельского хозяйства. 
В прошлом году получен рекорд-
ный урожай зерновых и зернобо-
бовых – 4 миллиона 800 тысяч 
тонн. Валовой сбор сахарной 
свёклы составил 5 миллионов 
800 тысяч тонн. Лучшей за всю 
историю полеводства региона 
стала также средняя по области 
урожайность зерна – 33,5, сахар-
ной свеклы – 482, подсолнечника 
– 24 центнера с гектара, – отме-
тил Алексей Гордеев.

Стабильно высокие темпы 
развития обеспечены и в от-
расли животноводства – 103,9 
процента к уровню 2015 года 
(по России – 101,5 процента). 
Успешно развиваются мясной и 
молочный кластеры, направлен-
ные на комплексное развитие 
и повышение эффективности 
производства животноводче-
ской продукции и продуктов её 
переработки. 

Губернатор напомнил, что 
уже на протяжении шести лет 
регион является лидером в мо-
лочном скотоводстве. По итогам 
года мы заняли первое место в 
стране по приросту объёмов про-
изводства товарного молока и 
второе место – по наращиванию 
поголовья скота. В целом же по 
России наблюдаются умень-
шение производства молока и 
сокращение поголовья. За по-
следние годы в области построе-
но 17 молочных мегаферм, и их 
возведение будет продолжено 
при поддержке государства за 
счёт частных инвестиций.

Рекордные  
«квадраты» жилья

В строительном секторе, не-
смотря на сложную ситуацию, 
рост составил 103,9 процента, 
хотя по РФ в целом наблюдается 
снижение на 4,3 процента.

– По объёму ввода жилья 

область на протяжении по-
следних шести лет занимает 
третье место среди субъектов 
Центрального федерального 
округа, уступая лишь Москве 
и Московской области. В 2016 
году введён в строй 1 миллион 
700 тысяч квадратных метров 
жилья – рекордная цифра. Это 
на 3,3 процента больше, чем в 
предыдущем году. По России 
наблюдалось снижение на шесть 
процентов этого показателя. 
Средняя обеспеченность жилой 
площадью достигла 29 квадрат-
ных метров на одного жителя 
области. По этому показателю 
регион вошел в десятку лучших 
в стране, – сказал губернатор.

Кроме того, в области впер-
вые в России реализован пи-
лотный проект – жилищно-
строительный кооператив «Учи-
тель», в рамках которого почти 
тысяча семей работников об-
разования приобрели квартиры 
на льготных условиях.

Малому бизнесу –  
опору и поддержку

Отдельно глава региона 
остановился на теме развития 
малого и среднего предпри-
нимательства. Губернатор под-
черкнул, что в Воронежской 
области в прошлом году принят 
целый комплекс важных мер, 
направленных на создание ком-
фортных условий для ведения 
бизнеса. 

По словам Алексея Гордеева, 
в регионе наблюдается тен-
денция роста числа субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства. В прошлом году на 
территории области осущест-
вляли деятельность около 85,5 
тысячи субъектов малого бизне-
са (увеличение на 10 процентов 
к уровню предыдущего года). 
Объём налоговых поступлений 
от предпринимательской дея-
тельности в прошлом году вырос 
на 6,4 процента. Было налажено 
эффективное взаимодействие 
с Федеральной корпорацией 
по развитию малого и среднего 
предпринимательства. Благо-
даря этому в регион привлечено 
около трёх миллиардов рублей 
для реализации проектов мало-
го бизнеса.

Таким образом, область ста-
ла одним из лидеров в плане 
получения гарантийной под-
держки Федеральной корпора-
ции и обеспечения доступны-
ми кредитными ресурсами по 
соответствующей Программе 
стимулирования кредитования 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Развитию 
малого бизнеса, как подчеркнул 
губернатор, в значительной сте-
пени способствует также новый 
формат предоставления услуг. 
В области успешно реализован 
совместно с банками пилотный 
проект «МФЦ для бизнеса», 
и наша практика в этой сфере 
отмечена как одна из лучших 
в стране.

Главная цель –  
повышение качества 
жизни

Говоря о социальной сфере, 
Алексей Гордеев подчеркнул, 
что выполнение социальных 
обязательств перед населением, 

как и ранее, было главной за-
дачей для органов власти в от-
чётном периоде. Он напомнил, 
что сегодня около 800 тысяч 
жителей области получают меры 
государственной поддержки в 
виде различных социальных 
выплат и льготных услуг. В 
области продолжается реали-
зация программы по созданию 
современных домов-интернатов 
для людей пожилого возраста и 
инвалидов. В прошлом году на 
территории области открылось 
шестое такое учреждение. 

– Проводимая в регионе со-
циальная политика строится 
на основе задач, вытекающих 
из майских Указов Президента 
страны. Их главная цель – по-
вышение качества жизни. По 
данным РИА «Рейтинг», в 2016 
году наша область по качеству 
жизни находится на седьмом ме-
сте в стране. Хотя, конечно, это 
условные цифры. В то же время 
доля населения с доходами ниже 
прожиточного минимума соста-
вила 9,4 процента. Это лучше, 
чем в стране, но мы должны 
признать, что количество людей, 
попавших в сложную жизнен-
ную ситуацию, к сожалению, в 
области растет, – сказал глава 
региона. 

Анализируя деятельность 
в сфере образования, Алексей 
Гордеев отметил, что главная 
оценка – это удовлетворенность 
граждан. В минувшем году этот 
показатель вырос: более 75 про-
центов жителей области поло-
жительно оценивают состояние 
сферы образования. Губернатор 
сообщил, что было введено в 
эксплуатацию 10 зданий до-
школьных образовательных ор-
ганизаций, дополнительно соз-
дано 1700 мест. Это позволило 
поддерживать 100-процентную 
доступность услуг дошкольного 
образования для детей от 3 до 7 
лет и повысить этот показатель 
для детей ясельного возраста до 
72 процентов. Достигнуты не-
плохие результаты в конкурсах 
и проектах федерального уров-
ня. Кроме того, Воронежская 
область находится в первой 
десятке регионов, в которых 
наиболее эффективно проводит-
ся государственная молодёжная 
политика.

Показатель удовлетворен-
ности населения услугами здра-
воохранения повысился на два 
процентных пункта и составил 
42,6 процента. Губернатор под-
черкнул, что такой перелом 
произошёл впервые. В регионе 
продолжилась реализация про-
граммы модернизации здра-
воохранения. Построено 36 
объектов, в том числе поликли-
ника в Бутурлиновском районе 
на 500 посещений в смену, 27 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов – в основном это сельские 
районы и 8 врачебных амбула-
торий. По итогам года выпол-
нены параметры повышения 
заработной платы медицинских 
работников, установленные 
майскими Указами. Размер 
оплаты труда врачей достиг в 
среднем 35 тысяч рублей и на 
31 процент превысил среднюю 
заработную плату по региону, 
что соответствует заданию до-
рожной карты.

– Важнейшим результатом 
совершенствования системы 
регионального здравоохранения 

считаю снижение показателей 
смертности, – подчеркнул Алек-
сей Гордеев. – Не буду приво-
дить все цифры, приведу очень 
важные. Так, одной из самых 
низких в стране у нас является 
младенческая смертность – 4,9 на 
одну тысячу родившихся (по РФ 
этот показатель – 6). Материн-
ская смертность – в 2,5 раза ниже 
среднероссийского уровня. 

Положительные отклики 
граждан получил проект де-
партамента здравоохранения 
«Воронеж. Моя поликлиника», 
стартовавший в областном цен-
тре. Его основная цель – модер-
низация работы амбулаторных 
лечебных учреждений и созда-
ние комфортных условий для 
пациентов.

В то же время, как заметил 
губернатор, организация и ка-
чество оказания медицинских 
услуг населению вызывают за-
частую объективную критику 
со стороны граждан. 

– Поэтому в нынешнем году 
эта сфера будет под особым 
вниманием, и необходимо на-
править усилия на совершен-
ствование деятельности в нашем 
региональном здравоохранении, 
– резюмировал глава области. 

Он отметил, что здоровье 
и долголетие воронежцев на-
прямую зависит и от положе-
ния дел в сфере физической 
культуры и спорта. Согласно 
социологическим исследовани-
ям, более 60 процентов жителей 
Воронежской области положи-
тельно оценивают условия для 
занятий физической культурой 
и спортом.

– Это можно считать резуль-
татом того, что с каждым годом 
в области обновляется и расши-
ряется спортивная инфраструк-
тура. В прошлом году построено 
262 различных спортивных объ-
екта. В систематические занятия 
спортом вовлечено почти 900 
тысяч человек, это 40 процентов 
всех жителей региона – хороший 
показатель, который мы должны 
были достигнуть в 2019 году. 
Сегодня область находится на 
шестом месте среди субъектов 
Российской Федерации по уров-
ню организации физкультурно-
спортивной работы, – пояснил 
губернатор. 

По словам главы региона, 
2016 год стал годом реализации 
в Воронежской области страте-
гических приоритетов в сфере 
культуры и искусства, художе-
ственного образования, туризма 
и кинофикации. На поддержку 
культуры Воронежской области 
в 2012–2016 годах привлечены 
федеральные средства в размере 
113,2 миллиона рублей. В рамках 
регионального плана проведения 
Года российского кино в 2016 году 
состоялось более 40 мероприятий, 
а киносеансы в муниципальных 
учреждениях культуры посетили 
свыше 200 тысяч человек, что на 
13 процентов больше, чем в 2015 
году. Появился интерес жителей 
региона к театральным и кон-
цертным мероприятиям – число 
их зрителей увеличилось на 28 
тысяч.

В прошлом году Воронеж-
ская область объявлена по-
бедителем Всероссийского 
конкурса «Самый читающий 
город», а город Воронеж при-
знан театрально-фестивальным 
центром России. Премьерные 

спектакли театра оперы и балета 
и Камерного театра были от-
мечены национальной оперной 
премией «Онегин» и выдвинуты 
на премию «Золотая маска». 
Международный Платоновский 
фестиваль искусств в очередной 
раз стал заметным событием в 
масштабах всей страны. 

По итогам 2016 года Воро-
нежская область также заняла 
четвёртое место в рейтинге 
информационной активности 
культурной жизни среди субъ-
ектов РФ с населением свыше 
2 миллионов человек.

Что тревожит  
губернатора

Подводя итог, Алексей Горде-
ев задался двумя вопросами.

– Первый: есть ли удовлет-
ворённость от нашей деятель-
ности? Честно отвечу: негатива 
больше, чем позитива. И думаю, 
такое же настроение присутству-
ет среди наших граждан. Второе: 
что тревожит? К сожалению, 
финансово-экономический блок 
Правительства Российской 
Федерации до сих пор не пред-
ложил стратегию выхода страны 
из экономического кризиса. В 
этих условиях регионам, и это 
касается не только Воронеж-
ской области, весьма непросто 
поддерживать собственный 
экономический рост, – сказал 
губернатор. 

Он отметил, что происходят 
процессы, которые оказывают 
резко негативное влияние на 
развитие области. 

– Продолжается снижение 
реальных доходов населения – за 
прошлый год они уменьшились 
на восемь процентных пунктов. 
Это очень чувствительно для на-
ших граждан. В стране функцио-
нирует неэффективная система 
государственного управления, 
которая в том числе неспособна 
противостоять коррупционным 
явлениям. Нарастают объёмы 
недоимки по налогам в консо-
лидированный бюджет обла-
сти. По итогам года недоимка 
увеличилась на 25 процентов 
и достигла 3 миллиардов 700 
миллионов рублей. Растёт не-
довольство людей качеством 
оказания услуг в сфере ЖКХ; 
удовлетворённость высказыва-
ют менее 40 процентов жителей. 
И эту отрасль надо брать под 
особый контроль. Перечень этих 
проблем можно продолжить, – 
сказал глава области. 

В связи с этим Алексей Горде-
ев сделал акцент на тех задачах, 
решению которых нужно уде-
лить приоритетное внимание в 
нынешнем году. 

– Во-первых, нам необходимо 
продолжить работу, чтобы обеспе-
чить максимально комфортные 
условия для развития предприни-
мательской деятельности. Имен-
но там строится экономика, там 
выявляются наши бюджетные 
возможности. Это означает сни-
жение административных барье-
ров, сокращение сроков выдачи 
различных разрешений, форми-
рование инвестиционной среды, 
направленной на стимулирование 
создания новых и реализацию уже 
начатых проектов. Во-вторых, 
крайне важна концентрация 
бюджетных ресурсов на решении 
приоритетных задач. Параллель-
но мы должны сосредоточиться 

на мероприятиях, направленных 
на сокращение недоимки по на-
логам, привлечение имеющихся 
резервов доходных источников, 
максимально возможное ис-
пользование федеральных ин-
струментов развития. В-третьих, 
требуется завершить внедрение 
в практику механизмов проект-
ного управления. Это позволит 
нацелить работу каждого чинов-
ника на достижение результатов, 
определенных приоритетными 
направлениями, и выполнение 
их прямых должностных обязан-
ностей. В-четвёртых, все про-
граммы и проекты необходимо 
разрабатывать и реализовывать 
с максимальным вовлечени-
ем граждан и представителей 
бизнеса. Для этого следует уси-
лить роль территориального 
общественного самоуправления, 
а также Общественной палаты и 
Торгово-промышленной палаты 
области. Назрело время создать 
на всех уровнях действенного 
систему общественного контро-
ля. И такие предложения у нас 
уже имеются. Успешное решение 
перечисленных задач позволит 
нам сохранить общественно-
политическую стабильность в 
регионе, придать устойчивую 
динамику экономическому росту 
и обеспечить реализацию соци-
альных проектов, – подвел итог 
глава региона. 

Как сформировать  
правильную среду

В заключение своего вы-
ступления Алексей Гордеев по-
благодарил депутатов областной 
Думы за скоординированную 
работу и оперативность при при-
нятии важных законопроектов. 

Затем возможность выска-
заться была предоставлена руко-
водителям фракций областной 
Думы. Они дали свою оценку 
работе правительства в 2016 
году и высказали предложения 
главе региона. Так, руководи-
тель фракции «Единая Россия» 
Роман Жогов обратился к гу-
бернатору с просьбой взять под 
личный контроль реализацию 
четырёх инфраструктурных 
партийных проектов ввиду 
их социальной значимости, а 
также попросил о дальнейшей 
поддержке института терри-
ториального общественного 
самоуправления (ТОС).

Алексей Гордеев отметил, что 
необходимо обобщить все вопро-
сы, прозвучавшие от парламента-
риев, в том числе в рамках встреч 
с фракциями, с тем, чтобы взять 
их решение под контроль со 
стороны правительства области. 
Также глава региона подчеркнул, 
что принципиально важным 
является умение формировать 
правильную среду или в широ-
ком смысле «пространственное 
развитие нашей области».

– Это зависит от каждого, кто 
в этом зале находится. То есть 
если мы общественные задачи 
будем ставить выше личных 
и, как кто-то из выступающих 
говорил, главный приз – это раз-
витие Воронежской области, то 
это очевидно, что область будет 
привлекать внимание и инвесто-
ров, и людей, наших граждан, и 
партнёров из-за рубежа, что в 
общем-то и происходит. И это 
все серьёзные импульсы для раз-
вития, – сказал губернатор.

Между тем он отметил, что 
2017 год может быть даже слож-
нее прошлого.

– Но если мы с вами будем 
профессионально подходить к 
решению задач – мы их сфор-
мулировали уже – то мы со-
храним динамику развития, и 
область останется на передовых 
позициях, – заверил Алексей 
Гордеев. – А самая главная оцен-
ка – это когда к тебе на улице 
подходит простой человек и 
говорит: спасибо вам вот за это. 
И это то, ради чего стоит жить 
и работать.

Кроме того, в рамках заседа-
ния глава региона вручил заме-
стителю генерального директора 
– директору филиала акционер-
ного общества «Концерн Рос-
энергоатом» «Нововоронежская 
атомная станция» Владимиру 
Поварову знак отличия «За 
заслуги перед Воронежской 
областью». Владимир Поваров 
награждён за многолетний до-
бросовестный труд, большой 
личный вклад в развитие атом-
ной промышленности и в связи с 
60-летием со дня рождения. 

«Создавать  
справедливость  
в обществе»

Отвечая на вопросы журна-
листов, Алексей Гордеев отме-
тил, что в целом можно сказать, 

что область развивается темпа-
ми, которые выше среднерос-
сийских. 

– Но все-таки мы больше 
сосредоточили внимание на 
проблемах. И в первую очередь 
это касается проблемы наших 
граждан – мы видим, падают 
доходы, растут цены. Это надо 
взять под внимание в первую 
очередь правительству области 
и учитывать при формировании 
бюджетов последующих лет. 
Одновременно мы понима-
ем, что сегодня представители 
бизнеса переживают сложные 
времена – упала покупательная 
способность, снижается спрос на 
продукцию, закрыты внешние 
рынки. И, конечно, в этих усло-
виях тоже нужны уже особые 
механизмы поддержки эконо-
мики. И мы все понимаем, что 
развитие предпринимательства 
– это возможности государства 
благодаря налогам решать те 
или иные задачи и создавать, в 
первую очередь, справедливость 
в обществе. То есть уметь пере-
распределять средства в пользу 
тех людей, которые попали в 
настоящее время в трудную 
жизненную ситуацию. Так бы 
я сформулировал сегодняшний 
отчёт, и вот именно эти задачи 
вместе с областной Думой мы 
будем решать уже в 2017 году, – 
резюмировал губернатор. 

«Живой диалог»  
двух ветвей власти

Постановление Воронежской 
областной Думы об отчете гу-
бернатора о работе правитель-
ства региона за 2016 год принято 
депутатами единогласно. Пред-
седатель Воронежской област-
ной Думы Владимир Нетёсов 
напомнил, что глава региона, 
перед тем как представить от-
чёт, встретился с фракциями 
Воронежской областной Думы, 
с профильными департаментами 
и управлениями.

– Закон не обязывает ис-
полнительную власть столь 
детально и регулярно отчиты-
ваться перед народными из-
бранниками. Но живой диалог 
ветвей власти, оперативный об-
мен мнениями – это принципи-
альная позиция лидера региона 
Алексея Гордеева и депутатско-
го корпуса областной Думы. В 
отчёте губернатора отражены 
все основные направления, тот 
тренд и тот темп, в котором раз-
вивается Воронежская область. 
Считаю, что это закономерный 
итог системной работы, ко-
торая проводилась в тесном 
взаимодействии правительства 
с депутатами Воронежской 
областной Думы, территори-
альными органами федераль-
ной государственной власти, 
местным самоуправлением. В 
сегодняшнем выступлении гу-
бернатор обозначил те страте-
гические векторы, по которым 
будет дальше двигаться регион, 
задал направление дальнейшей 
совместной конструктивной 
работе депутатского корпуса и 
правительства. Нам предстоит 
работа по снижению админи-
стративной нагрузки на бизнес, 
по привлечению внутренних и 
внешних инвестиций, по мас-
штабному внедрению системы 
проектного управления. Но 
важнейшей задачей органов 
государственной власти об-
ласти должны стать инвести-
ции в человека, – подчеркнул 
спикер.

Член Совета Федерации от 
Воронежской области Сергей 
Лукин обратил внимание на то, 
что отчёт перед депутатами За-
конодательного собрания состо-
ялся в сложных экономических 
условиях.

– Если оценивать ситуацию 
на территории Воронежской 
области, то по сравнению с 
экономическими показателями 
других регионов Воронежская 
область выглядит достаточно 
эффективно по многим показа-
телям. Мы в числе первых се-
годня по валовому сбору и пере-
работке сельскохозяйственной 
продукции. Это очень важно, 
потому что продовольственная 
безопасность значима в усло-
виях международных санкций. 
Большое внимание в докладе 
уделено социальной сфере. 
Сегодня почти 800 тысяч чело-
век пользуются выплатами из 
разных уровней бюджета. Это 
достаточно весомый показатель. 
Правительство области ставит 
серьёзные задачи для улучше-
ния жизни населения, создания 
комфортной и благоприятной 
среды. И я уверен, что, усили-
вая взаимоотношения власти, 
бизнеса и Законодательного 
собрания, эти цели будут до-
стигнуты в 2017 году. 

Алексей ГоРдееВ: 

Если мы будем профессионально подходить к решению 
задач, то область останется на передовых позициях
Власть | Создание достойных, комфортных условий для жизни и работы людей, развития предпринимательской деятельности останется в приоритете, заявил глава региона 
Алексей Гордеев, выступая перед депутатами Воронежской областной Думы с ежегодным отчётом об итогах деятельности правительства региона в 2016 году
В рамках доклада губернатор озвучил ряд ключевых 
показателей в различных сферах, которые были 
достигнуты регионом в прошлом году, а также обо-
значил основные задачи на 2017 год. Заседание 
провёл председатель Воронежской областной думы 
Владимир Нетёсов. 

Алексей Гордеев: «Самой объективной и интегральной оценкой качества работы органов  
исполнительной власти Воронежской области является мнение наших граждан и представителей бизнес-сообщества». 

Ф
от

о 
пр

ес
с-

сл
уж

бы
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

 В
ор

он
еж

ск
ой

 о
бл

ас
ти

.



Начало | Страница 1

– Вчера на самом высоком 
уровне состоялась встреча 
Президента России и премьер-
министра Японии, речь шла об 
интенсификации отношений 
как на политическом, так и на 
экономическом уровне между 
нашими странами. Но большие 
дела должны сопровождаться 
конкретными проектами. Мы 
очень рады, что при поддержке 
Министерства строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Феде-
рации Воронежская область 
попала в пилотный проект, и 
японские специалисты у нас 
предметно работают несколь-
ко месяцев. Мы уже слышим 
от профессиональных людей 
конкретные предложения. Се-
годня опыт, знания, инновации, 
которыми славится Япония, 
являются очень важными в 
нашем партнёрстве, – сказал 
губернатор Алексей Гордеев. 

Хиросигэ Сэко в свою очередь 
отметил значимость выбранно-
го направления сотрудничества 
японских и российских коллег 
в Воронеже. 

– Городская среда – это 
именно та сфера, при работе 
над которой граждане могут по-
чувствовать на себе реальные 
результаты и реальные плоды 
сотрудничества наших стран, 
– сказал Хиросигэ Сэко. 

Здесь же состоялось под-
писание договора подряда на 
строительство «умного дома» 
между Nice Corporation, ОАО 
«ДСК» и ВГАСУ в присут-
ствии губернатора Алексея 
Гордеева, министра экономики, 
торговли и промышленности 
Японии, министра по разви-
тию экономического сотруд-
ничества с Россией Хиросигэ 
Сэко и заместителя министра 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации Андрея 
Чибиса. 

Позже, общаясь с журна-
листами, Алексей Гордеев от-
метил, что от обсуждения про-
ектов японские и российские 
специалисты уже приступили 
к реализации конкретных 
дел. 

– Сегодня мы посмотрели 
один из вариантов так на-
зываемого «умного дома». В 
планах у нас установка по Мо-
сковскому проспекту «умных 
светофоров», и мы к сентябрю 
должны все это сделать вместе 
с японскими специалистами. 
При этом увеличится пропуск-
ная способность на 25 процен-
тов. Ну и, конечно, обсуждали 
масштабный проект – назовем 
его метро или легкорельсовый 
транспорт – открывает новые 
перспективы развития мегапо-
лиса. Опыт японских коллег, 
связанный с формированием 
современной среды, простран-
ства в городах-миллионниках, 

бесценен. Мы видим и знаем, 
какие технологии применя-
ются, а также представляем, 
как должен выглядеть «умный 
город» – от инфраструктуры 
до безопасности. Обо всём 
этом можно мечтать, а сейчас 
мы засучили рукава, работа-
ем, чтобы быть надежными 
партнерами и доказать, что 
мы действительно можем на 
воронежской земле все заду-
манные проекты выполнить 
качественно и в срок, – сказал 
Алексей Гордеев. 

Он также выразил уверен-
ность в том, что технологии, 
которые применяют в Воро-
неже японские специалисты, 
можно будет использовать и в 
других регионах России. 

– Это новый подход, техно-
логии, которых у нас еще нет, 
но они должны обязательно 
быть, если мы претендуем 
на роль удобной для жизни 

страны и города. Воронеж мог 
бы стать стартовой площадкой 
для других городов России. 
Стоит отметить, что японские 
специалисты изучили, как 
город развивался, какие у нас 
существуют традиции даже 
столетней давности, пытаются 
вникнуть и понять нашу мен-
тальность, так мы ощущаем 
достаточно гармоничный, про-
фессиональный подход, – под-
черкнул глава региона. 

Заместитель министра 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства 
Российской Федерации Андрей 
Чибис отметил особую роль 
Воронежа в японо-российском 
сотрудничестве. 

– Ключевым сегодня пар-
тнером для японской стороны 
и пилотом для Российской 
Федерации в рамках японо-
российского сотрудничества 
является город Воронеж. Об-

ратите внимание, что после 
посещения нескольких мил-
лионников японские партнеры 
остановились на Воронеже. 
Свой выбор они сделали, по-
общавшись с губернаторской 
командой, посмотрев на сам 
город,  который динамич-
но развивается, у которого 
большой потенциал. Алек-
сей Васильевич любезно эту 
инициативу поддержал, и 
сейчас город-пилот Воронеж 
является ключевым в части 
апробации всех возможных 
технологий наших японских 
коллег для того, чтобы потом 
тиражировать на территории 
всей нашей страны, – подчер-
кнул Андрей Чибис. 

Хиросигэ Сэко выразил уве-
ренность в том, что японские 
технологии помогут сделать 
городскую среду Воронежа 
более комфортной. 

– Вместе с господином гу-
бернатором мы подтвердили, 
что в дальнейшем будем в 
Воронеже сотрудничать, что-
бы наладить вашу городскую 
среду. Для реализации таких 
крупномасштабных проектов, 
как строительство метрополи-
тена в Воронеже, недостаточно 
усилий одной области или 
города – необходима помощь 
федерального правительства. 
С губернатором мы говорили 
и о межрегиональных отно-
шениях. Мы оба едины в том 
мнении, что это очень важное 
направление. Глава региона 
мне рассказал о своем жела-
нии найти город-побратим в 
Японии. Воронеж – типичный 
российский миллионник. Это 
очень красивый мегаполис, он 
имеет богатую и славную исто-
рию. Меня приятно удивило, 
что в вашем городе учатся 130 
тысяч студентов. Это означает, 
что Воронеж очень молодой и 
энергичный. Именно потому, 
что город активно и энергично 
развивается, возникли заторы 

на дорогах. Также жители 
мегополиса ощущают, что 
городская инфраструктура не 
новая. Мы выбрали ваш город 
как пилотный, потому что 
видим, что городские власти и 
областное правительство ощу-
щают необходимость решения 
этих проблем, и видят, что им 
пригодятся опыт и технологии 
Японии, и конструктивно к 
этому относятся, – сказал Хи-
росигэ Сэко. 

Мечта о метро  
станет явью?

На территории железнодо-
рожного вокзала «Воронеж-1» 
был представлен российско-
японский проект транспортно-
ориентированного развития 
городского пространства. 

О планах по развитию тер-
риторий, в том числе по строи-
тельству метро, рассказал 
первый заместитель главы 
администрации Воронежа по 
городскому хозяйству Вадим 
Кстенин. В зону ответствен-
ности российской стороны, 
в данном случае Воронежа, 
входит разработка концепции 
метро легкого заложения, а 
также технико-экономическое 
обоснование строительства 
данного объекта. Особо было 
о тм еч ен о  и с п ол ьз ов а ни е 
Северного моста и его ин-
фраструктуры, что позволит 
удешевить проект. В зону 
ответственности японской 
стороны входит разработка 
транспортно-пересадочного 
узла под площадью Черня-
ховского. 

Хиросигэ Сэко заметил, что 
для Японии развитие города 
вокруг большой железнодо-
рожной станции или иного 
крупного транспортного узла 
является распространенной 
практикой, и японские пар-
тнеры будут рады поделиться 
своими технологиями. 

На территории вокзала был презентован проект транспортно-ориентированного  
развития городского пространства.

Валерий КазаНоВ

В субботниках приняли 
участие коллективы пред-
приятий, обслуживающих жи-
лищный фонд, представители 
общественных организаций 
и студенты. Многие муници-
пальные образования провели 
субботники в формате празд-
ника. Всего же почти 217 тысяч 
жителей региона вышли на 
генеральную приборку, вошед-
шую в программу месячника 
благоустройства, который в 
2017 году посвятили объявлен-
ному в стране Году экологии. 
Масштабная уборка прошла в 
областном центре. 

Вишнёвый сад –  
и образ, и аллея

В этот день губернатор 
Алексей Гордеев в рамках Все-
российского экологического 
субботника участвовал в по-
садке деревьев на территории 
Воронежского государствен-
ного института искусств. Глава 
региона вместе с актёрами 
Воронежского академического 
театра драмы имени А.В. Коль-
цова высадил вишневую аллею 
у стен вуза. Акцию приурочили 
к премьере спектакля «Вишнё-
вый сад» по пьесе Антона Че-
хова, открывшей театральный 
сезон минувшей осенью.

Сорок саженцев украсили 
аллею института искусств. 
Художественный руководитель 
театра драмы имени А.В. Коль-
цова Владимир Петров выразил 
надежду, что уже совсем скоро 
цветущие красивыми белыми 
цветами деревья будут радо-
вать проживающих в микро-
районе горожан. 

Алексей Гордеев и Влади-
мир Петров открыли памятный 
камень, посвящённый высадке 
вишневой аллеи. Артисты про-
читали отрывок из «Вишнёвого 
сада». В будущем они вместе со 
студентами будут ухаживать за 
новой аллеей.

Одним из мест проведения 
субботника в областном цен-
тре также стал Ботанический 
сад Воронежского государ-

ственного университета, где 
заложили новые ландшафтные 
объекты – «Зелёный амфите-
атр» и «Аллею Года экологии- 
2017». Планируется, что они 
станут ключевыми пунктами 
Малой экологической тропы 
и экскурсионных маршрутов 
Ботанического сада. В 2017 
году исполняется 80 лет со дня 
основания этого сада и 100 лет 
со дня создания ВГУ.

В общегородском суббот-
нике в Воронеже также уча-
ствовал 1781 сотрудник испол-
нительных органов государ-
ственной власти, структурных 
подразделений правительства 
области и подведомственных 
учреждений. Они трудились на 
двадцати двух объектах – в пар-
ках, скверах, лесных массивах 
и многих других. Приведены в 
порядок мемориальные места, 
прибрежные зоны. Общее ко-
личество участников акции в 
Воронеже составило 42 тысячи 
человек. 

– Я хочу поблагодарить 
многих-многих воронежцев, 
которые принимали участие в 
этом месячнике благоустрой-
ства. Мы видим, что город 
стал чище. Особенно приятно, 
когда приезжают гости к нам. 
В частности, вчера были япон-
цы, и они отметили, что у нас 
чистый город. Это, конечно, 
приятно, когда тебя хвалят 
гости, но ещё приятнее, что 

мы начинаем жить в чистоте. 
Я напоминаю, что этот Год 
экологии, и надо эту культуру 
прививать повсеместно, ведь 
качество жизни во многом за-
висит от самих людей, – сказал 
Алексей Гордеев.

«Сосновый» сквер,  
объединивший людей

Дружно вышли на суббот-
ник и десятки членов террито-
риального общественного са-

моуправления (ТОС) «Сосна» 
в Коминтерновском районе. 
Они посадили кустарники, са-
женцы деревьев – липу, ряби-
ну, а ближе к дороге клёны. Их 
работу в тот день лично оценил 
губернатор Алексей Гордеев. 
Городской ТОС «Сосна», соз-
данный на базе одноименного 
ТСЖ в 2016 году, стал одним 
из победителей региональной 
конкурсной программы под-
держки территориального 
общественного самоуправле-
ния. Товариществу «Сосна» 
удалось выиграть грант в раз-
мере 1,3 миллиона рублей на 
обустройство рекреационной 
зоны, которая впоследствии 

превратилась в сквер. К началу 
работ по благоустройству жи-
тели собрали около 200 тысяч 
рублей собственных средств.

Координатор общественно-
го проекта Дмитрий Лукинов 
рассказал губернатору о том, 
что раньше на месте этого 
сквера был заброшенный лес-
ной участок. Превратить его 
в яркое и привлекательное 
место помогли студенты кафе-
дры градостроительства Во-
ронежского государственного 

архитектурно-строительного 
университета, которые взялись 
разработать дизайн-проект 
благоустройства территории 
ТСЖ «Сосна». Лучшие работы 
молодых архитекторов после 
обсуждения с жителями домов 
были взяты за основу.

– Мы пригласили молодых 
людей, чтобы они помогли 
нам изменить территорию, 
создать сквер, куда хочется 
прийти, – сообщил Дмитрий 
Лукинов. – Не все верили, что 
нам удастся это сделать, но у 
нас получилось. И это большая 
победа. 

Активные и небезразличные 
жители сами очистили терри-
торию от зарослей и мусора, 
опилили деревья, обустроили 
пешеходные и велодорожки. 
В сквере проложили ливнёв-
ку, провели освещение, уста-
новили скамейки, детскую 
площадку. На данный момент 
ТОС насчитывает две тысячи 
жителей. 

Особенностью проекта стало 
участие коммерческих органи-
заций, расположенных вблизи 
сквера. Они занимались бла-
гоустройством прилегающих 
территорий за счёт собствен-
ных средств. 

Алексей Гордеев осмотрел 
сквер и за чаем пообщался с 
членами ТОСа. Губернатор 
поблагодарил неравнодушных 
горожан за благоустройство 

и подчеркнул, что такие ини-
циативы обязательно будут 
поддержаны областными вла-
стями.

Жители рассказали, что 
сегодня завершён первый этап 
благоустройства. В нынешнем 
году предполагается строи-
тельство многофункциональ-
ной спортивной площадки, 
которая создаст дополни-
тельные условия для занятий 
физкультурой всем жителям 
микрорайона. Есть кому и 
тренировать ребятишек. ТОС 
«Сосна» возглавляет Сергей 
Макин – это главный тренер 
гандбольной команды «Энер-
гия». В ближайших планах 
– ещё и установка защитного 
экрана сквера от проезжей ча-
сти. Как заверили губернатора 
члены ТОСа, задачи вполне 
выполнимы. Жить в чистоте 
становится нормой. И они по-
благодарили главу региона за 
активную поддержку инициа-
тив граждан.

В целом территориальное 
общественное самоуправле-
ние сегодня объединяет более 
200 тысяч воронежцев. В 2015 
году на реализацию проектов 
ТОСов из областного бюджета 
выделили 20 миллионов ру-
блей, в 2016-м финансирование 
увеличилось в три раза – до 60 
миллионов. В 2017-м объём 
средств на эти цели также не 
будет сокращён. 

Планово улучшат жилищные условия
В Воронежской области за три года капитально отремонтируют 
737 многоквартирных домов.

Приказом №80 от 11 апреля 2017 года департамента 
жилищно-коммунального хозяйства и энергетики Воро-
нежской области утверждён краткосрочный план капи-
тального ремонта многоквартирных домов на 2017-2019 
годы. В течение трёх лет в регионе будут отремонтированы 
737 многоквартирных домов общей площадью 2,5 мил-
лиона квадратных метров. Общий объём финансирования  
предусмотренных планом работ составит четыре милли-
арда 52 миллиона рублей. Жилищные условия улучшат 
84,2 тысячи человек. 

С 2017 года в Воронежской области утверждаются 
трёхлетние планы реализации региональной программы 
капитального ремонта общего имущества в многоквартир-
ных домах, поскольку в самой программе, в соответствии 
с Жилищным кодексом РФ, теперь указаны плановые 
трёхлетние периоды проведения капитального ремонта по 
каждому виду работ. 

Онлайн-оплата через мобильник
Оплатить сводный счёт АО «ЕПСС ЖКХ ВО» теперь можно 
даже вдали от компьютера. 

Компания первой в Воронежской области запустила 
мобильное приложение, позволяющее оплатить комму-
нальные слуги с планшета или смартфона. По словам 
руководителя ЕПСС Руслана Кочетова, приложение 
«ЕПСС ЖКХ онлайн» стало большим шагом навстречу 
пожеланиям собственников помещений. При этом в компа-
нии напоминают, что ещё одним способом онлайн-оплаты 
квитанций остаётся оплата через сайт ЕПСС. Услугой 
«Личного кабинета» на сайте ЕПСС уже воспользовались 
более пяти с половиной тысяч абонентов.

Растрачен миллион
Бывший директор коммунального предприятия Подгоренского 
района осуждён за преступление в сфере ЖКХ.

Как установлено Россошанским районным судом, на 
протяжении 2011-2013 годов директор муниципального 
казённого предприятия «Подгоренский центр коммуналь-
ных услуг», единоличным собственником и учредителем 
которого является администрация Подгоренского город-
ского поселения, заключил двенадцать фиктивных дого-
воров подряда с «фирмами-однодневками». Он подписал 
фиктивные сметы и акты приёмки выполненных работ 
по реконструкции систем тепло-, водоснабжения в п.г.т. 
Подгоренском. Бывший руководитель предприятия успел 
растратить денежные средства в особо крупном размере на 
общую сумму более одного миллиона рублей.

Подсудимый полностью признал вину и подтвердил 
своё согласие на рассмотрение уголовного дела в особом 
порядке судопроизводства. Согласившись с позицией 
представителя прокуратуры Подгоренского района, суд 
признал экс-руководителя виновным в совершении вы-
шеуказанного преступления и назначил ему наказание 
в виде трёх лет лишения свободы условно с испытатель-
ным сроком три года. В целях возмещения причинённого 
осужденным ущерба на принадлежащую ему квартиру, 
расположенную в г. Воронеже, наложен арест.

Высокая платёжная дисциплина
Претензионная работа с неплательщиками взносов на 
капремонт по доверенностям регионального оператора 
позволила муниципальным образованиям повысить 
собираемость.

Уровень собираемости взносов на капитальный ремонт 
– 88,2 процента за три месяца 2017 года – в Воронежской 
области стабильно превышает среднероссийский показа-
тель (85 процентов). 

Высокая платёжная дисциплина собственников поме-
щений в многоквартирных домах обусловлена не только 
информационно-разъяснительной работой, проводимой 
региональным оператором, но и расширением судебной 
практики принудительного взыскания задолженности по 
взносам на капремонт. 

Напомним, что в случае принудительного взыскания за-
долженности по взносам на капитальный ремонт должник 
переплачивает до 15 процентов от суммы образовавшегося 
долга. Должник возмещает также судебные издержки 
регионального оператора. Если задолженность не по-
гашается добровольно, то возбуждается исполнительное 
производство, в рамках которого должник уплачивает ещё 
и исполнительский сбор в размере семи процентов от под-
лежащей взысканию суммы. 

Компенсация за острое отравление
В Воронеже суд взыскал с УК компенсацию морального вреда в 
пользу отравившихся угарным газом.

Советским районным судом рассмотрено гражданское 
дело по исковому заявлению жительницы Воронежа к ОАО 
«Управляющая компания Советского района» о взыскании 
компенсации морального вреда. 

В судебном заседании установлено, что в феврале 2016 
года истица и её семилетняя дочь отравились угарным 
газом. Дом, в котором они проживают, находится на обслу-
живании УК Советского района. Управляющая компания 
обязана содержать в технически исправном состоянии 
вентиляционные каналы и дымоходы, обеспечивать гер-
метичность и плотность дымоходов. Однако заключением 
экспертов подтверждено, что в помещении кухни на момент 
происшествия система вентиляции и газоотведения полно-
стью не функционировала. В результате произошло острое 
отравление девочки, которая в последующем проходила 
стационарное лечение, и её мамы. 

Суд, согласившись с доводами прокурора, взыскал в 
пользу истицы десять тысяч рублей в счёт компенсации 
морального вреда и 30 тысяч рублей в пользу её несовер-
шеннолетней дочери. 

Депутаты утвердили отчёт
ООО «РВК-Воронеж» отчиталось о выполнении 
концессионного соглашения.

На совместном заседании постоянных комиссий 
Воронежской городской Думы и Контрольно-счётной 
палаты города Воронежа генеральный директор ООО 
«РВК-Воронеж» Олег Николаенко отчитался о результа-
тах выполнения условий концессионного соглашения за 
период c 2012-го по 2015 годы, а также доложил об итогах 
деятельности предприятия за минувший год и рассказал о 
планах работы на 2017-й.

Заслушав доклад о выполнении РВК-Воронеж ин-
вестпрограммы и условий концессионного соглашения, 
депутаты городского собрания утвердили отчёт о работе 
Воронежского Водоканала. Также было принято решение 
снять с контроля акт проверки Контрольно-счётной палаты 
Воронежской области в связи с его исполнением.

Наказан за премиальные
В Воронеже и.о. директора коммунальной компании уличён  
в присвоении денежных средств.

В 2015 году он дал указание начислить ему премию. В 
результате за счёт средств предприятия ему начислили 
премиальных на сумму 389,7 тысячи рублей. Факт при-
своения денежных средств должностным лицом выявили 
сотрудники Управления экономической безопасности и 
противодействия коррупции ГУ МВД России по Воро-
нежской области совместно с региональным Управлением 
ФСБ. 

В отношении 62-летнего воронежца возбуждено уголов-
ное дело. Максимальное наказание, которое может грозить 
бывшему директору, – лишение свободы на шесть лет.

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.
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НОвОСти жКх

Алексей Гордеев с актёрами театра драмы имени А.В.Кольцова.

Жить в чистоте приятно и культурно
общество | В рамках Всероссийского экологического субботника губернатор Алексей Гордеев принял участие 
в посадке деревьев на территории Воронежского государственного института искусств 
Общеобластной традиционный месячник 
благоустройства территорий, который стартовал 
8 апреля, продолжается. 29 апреля по поручению 
губернатора во всех муниципальных районах 
и городских округах прошли экологические 
субботники. 

Этот Год экологии, и надо эту культуру 
прививать повсеместно, ведь качество 

жизни во многом зависит от самих людей.
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Японские технологии  
для городской среды Воронежа
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прАвОСлАвие

Школе подарили 
Книгу книг
Настоятель храма в честь 
Вознесения Господня 
села, протоиерей Сергий 
Подплетнев поздравил 
педагогов и учащихся ДШИ 
Нижнедевицка с 55-летием 
школы.

В местном РДК, где со-
брались учащиеся и пре-
подаватели детской школы 
искусств, ведущих сотруд-
ников школы поздравили 
представители власти района. 
Затем с теплыми словами и 
пожеланиями к педагогам 
и учащимся обратился отец 
Сергий. 

Священник напомнил со-
бравшимся, что праздно-
вание юбилея пришлось на 
радостные пасхальные дни, 
и подарил школе Книгу книг 
– Библию. Праздник продол-
жился обширной концертной 
программой учащихся ДШИ, 
сообщает сайт Воронежской 
митрополии.

Праздник  
в женской обители
В праздник, посвящённый 
жёнам-мироносицам, 
епископ Россошанский 
и Острогожский Андрей 
посетил Костомаровскую 
Спасскую женскую обитель, 
где в храме в честь иконы 
Пресвятой Богородицы 
«Взыскание погибших» 
совершил Божественную 
литургию. 

За литургией молились 
матушка игуменья Елена (Зо-
лотухина), сёстры обители, 
многочисленные паломники. 
Богослужебные песнопения 
исполнил хор жён священ-
нослужителей Россошанской 
епархии. 

В завершение богослуже-
ния Преосвященнейший Ан-
дрей обратился к богомоль-
цам со словом архипастыр-
ского наставления. После 
богослужения праздник про-
должился в трапезном зале 
монастыря, где собрались  
сёстры и послушницы обите-
ли, жёны священников. Вла-
дыка поздравил присутству-
ющих женщин с праздником 
и сказал слово наставления. 

Также воспитанники вос-
кресных школ подготови-
ли концерт, посвящённый 
замечательному светлому 
празднику – дню православ-
ной женщины, сообщает сайт 
roseparhia.ru.

Анатолий КРуГлОв.



Светлана ВОРОБЬЁВА

Научный подход
Одной из основных черт, 

выделявших фармацевтов и 
провизоров из числа знахарей 
и откровенных шарлатанов, 
считался научный подход к 
решению поставленных задач. 
Многие ученые, как, например 
Карл Шеле, который синте-
зировал синильную кислоту, 
отдавали жизни за развитие на-
учных знаний, опробуя на себе 
изобретённые лекарства. 

Храня верность традициям, 
фармацевтический факультет 
Воронежского государствен-
ного университета вовлекает 
своих студентов в активную 
научную и исследовательскую 
деятельность. Здесь созданы 
все условия для различных 
изысканий, которые проводят 
будущие фармацевты. Одним 
из основных направлений на-
учной деятельности являются 
доклинические исследования 
безопасности и эффективности 
новых противовоспалитель-
ных, анальгетических, мест-
ноанастезирующих веществ, 
разработка и исследование 
новых лекарственных форм. 
Так, студентка четвёртого кур-
са Ирина Михайловская не 
представляет своей жизни без 
работы в лаборатории:

– У меня две темы, кото-
рыми я занимаюсь. Мне это 
очень нравится, так как такая 
работа помогает мне не только 
глубже понять и применить 
на практике те теоретические 
знания, которые мы получаем 
во время лекций. Также это 
некая попытка найти себя в 
профессии, реализовать идеи, 
но больше всего мне бы хоте-
лось сделать такие открытия, 
которые будут полезны людям, 
– отмечает Ирина. 

В феврале здесь состоялся 
финал конкурса студенческих 
инновационных идей «Фарма-

ция будущего – 2017», который 
был организован сотрудниками 
кафедры управления и эконо-
мики фармации и фармаког-
нозии во второй раз. В финал 
конкурса прошли 11 проектов 
по следующим направлениям: 
аптека будущего; новые ин-
формационные технологии в 
фармации; инновации в фар-
мацевтическом образовании; 
социальные инновационные 
проекты в области фармации.

Победителем конкурса ста-
ла студентка пятого курса 
Елизавета Тищенко с про-
ектом по созданию программ-

ного обеспечения для подбора 
индивидуального дозирова-
ния и совмещения приема 
нескольких лекарственных 
препаратов. Второе место за-
няла студентка третьего курса 
Юлия Бундорович с проектом 
по открытию аптеки-музея в 
ВГУ, а третье место получил 
проект студентки третьего 
курса Елены Ляпистовой по 
созданию виртуальной фар-
мацевтической лаборатории. 
Приз зрительских симпатий 
получила студентка третьего 
курса Ольга Зеленина за про-
ект по привлечению населе-
ния в фитоаптеки с помощью 
ландшафтного дизайна с ис-
пользованием лекарственных 
растений.

Немаловажным научным, а 
также профориентиционным 
вектором работы являются 
проводимые на факультете кон-
ференции Научного общества 
учащихся ВГУ. Школьники-
члены НОУ ВГУ, представив-
шие лучшие доклады на ито-
говой конференции, получают 
не только почётные дипломы, 
грамоты, но и определенные 
льготы при поступлении на 
фармацевтический факультет. 

Исследования  
повысят стипендию

Основной государственной 
и социальной мерой поддержки 
студентов является выплата 
им стипендии. При этом не-
которые учащиеся, помимо 
обычной академической или 
социальной стипендии для 
нуждающихся, могут претендо-
вать на специальные выплаты 
— именные, от Правительства 
или Президента РФ. Их от-
личительная особенность – 
возможность получения даже 
теми студентами, которые обу-
чаются на договорной основе, 
а также теми, кто учится по 
программам СПО. Размер вы-
плат, предусмотренных такими 

стипендиями, существенно 
выше, однако и требования для 
кандидатов на них значительно 
выше. 

«Золотая» стипендия от 
Правительства и Президента 
может быть назначена студен-
там, которые две последние сес-
сии закончили на «отлично». 
Также студенты должны зани-
маться научной деятельностью 
на факультете, иметь грамоты 
за участие и победы в научных 
конференциях различного 
уровня. Важным критерием 
является наличие публикаций 
в журналах и сборниках.

– Второй год подряд полу-
чать именную стипендию мне 
помогает участие в научной 
деятельности факультета, – 
рассказывает студентка чет-
вёртого курса Евгения Подгор-
ная. – В научной деятельности 
меня привлекает возможность 
сразу на практике отработать 
полученные знания, а также 
своими глазами увидеть, как 
работают те или иные ле-
карственные препараты. Мы 
проводим опыты с мышами 
и крысами, чтобы проследить 
воздействие тех или иных 
веществ на живые организмы. 
Наша лаборатория позволяет 
воплощать любые научные 
идеи и изыскания.

В следующем году именные 
стипендии будут начисляться 
18 студентам, что является 
рекордным числом не только 
среди факультетов ВГУ, но и, 
пожалуй, среди многих других 
вузов. Президентская составит 
семь тысяч рублей, и получат 
её девять человек. Правитель-
ственная чуть меньше – пять 
тысяч рублей, но получат ее 
также девять студентов, среди 
которых трое обучающихся по 
программе СПО.

Первый проректор – про-
ректор по учебной работе ВГУ, 
доктор фармацевтических 
наук, заведующая кафедрой 
управления и экономики фар-
мации и фармакогнозии Елена 
Чупандина считает, что на фа-
культете созданы все условия 
для научной деятельности 
студентов:

– Я искренне убеждена, что 
такого количества талантливых 
и увлеченных студентов, как на 
фармацевтическом факультете, 
больше нет нигде. Я считаю, 
что во многом это является 
результатом большого труда 
всего коллектива. Декан фа-
культета Алексей Иванович 
Сливкин создал все условия, 
чтобы четыре кафедры работа-
ли слаженно, в едином порыве. 
С первого курса мы заинтересо-
вываем студентов принимать 
участие в проектной работе. И 

для этого есть вся необходимая 
методическая и научная база.

Форма  
имеет значение

Фармацевтический факуль-
тет участвует и в событиях, 
нацеленных на популяризацию 
научных знаний. Так, в пред-
дверии Дня российской науки в 
главном учебном корпусе ВГУ 
состоялся фестиваль науки. 
Фармацевтический факультет 
представил четыре экспери-
ментальные площадки «Апте-
ка», «Изучение геля хитозана», 
«Получение лекарственных 
форм», «Контроль качества 

лекарственных форм». В тот 
день школьники в стенах уни-
верситета своими руками из-
готавливали инновационные 
разработки сотрудников фар-
мацевтического факультета. 
Научно-популярные лекции 
«Заболевания органов глаз», 
«История возникновения ла-
тинского языка», «Антиокси-
данты» для любознательных 
детей и взрослых представили 
сотрудники кафедры фарма-
кологии.

Также на факультете реали-
зуется проект «ВГУ-LIVE!», 
в ходе которого школьники 
смогут погрузиться в атмо-
сферу университетских будней 
и получить опыт личного зна-
комства с вузом в аудиториях. 
Ребята могут посетить лекции 
в соответствии с действующим 
расписанием занятий, позна-
комиться со студентами и по-
общаться с преподавателями, 
доцентами, профессорами ВГУ. 
Проект позволяет школьникам 
сравнить свои ожидания от 

учёбы на выбранном факуль-
тете с впечатлениями, получен-
ными в ходе живого общения 
и участия в вузовской жизни. 
«ВГУ-LIVE!» – своего рода 
«машина времени», которая 
позволяет попробовать себя в 
роли студента ВГУ.

Нередко школьник сталки-
вается с тем, что не может вы-
брать между двумя смежными 
специальностями. Благодаря 
такой «открытости» абитури-
ентам проще понять, чего они 
именно хотят. 

– Когда я училась в 11-м 
классе, то выбирала между про-
фессией врача и провизора, – 
рассказывает о своем трудном 

выборе студентка 4-го курса 
фармацевтического факультета 
Татьяна Аитова. – Было очень 
сложно определиться, так как в 
семье у меня бабушка работала 
медсестрой, а отец и дедуш-
ка – ветеринары. Сегодня я 
могу однозначно сказать, что 
довольна своим выбором. По-
тому что профессия провизора 
всегда будет востребована, она 
не меньше, чем профессия 
врача, ориентирована на по-
мощь людям, а также достойно 
оплачивается.

Как отмечают сами студен-
ты, учиться на фармацевтиче-
ском факультете сложно, но 
очень интересно. Также многим 

абитуриентам кажется, что по-
ступить на такое популярное 
направление весьма непро-
сто, а уж на бюджетное место 
пробраться – невыполнимая 
миссия. Действительно, кон-
курс большой, но отметим, что 
фармацевтический факультет 
– один из немногих, где ко-
личество бюджетных мест не 
уменьшается, а увеличивается. 
Если всё начиналось с 10 мест, 
то в следующем учебном году 
их будет уже 50. 

Однако для тех, кто не уве-
рен в своих силах и не готов 
долго грызть гранит науки, 
существует такая форма, как 
среднее специальное обра-
зование. Как отмечает декан 
факультета, доктор фарма-
цевтических наук профессор 
Алексей Сливкин, поступление 
на такую форму доступно лю-
бому школьнику. 

– К нам на программы СПО 
можно пройти независимо от 
результатов ОГЭ и ЕГЭ и без 
вступительных экзаменов. Так, 
в 2016 году на это направление 
поступило более 60 человек. 
Столь высокий интерес к такой 
форме обучения неудивителен. 
Рынок труда показывает, что 
фармацевты востребованы, их 
труд достойно оплачивается. 
Стоимость же обучения по про-
граммам СПО в два раза меньше, 
а также важный фактор – время. 
Выпускники 11-х классов про-
ведут за партами всего два года 
и 10 месяцев, а девятиклассни-
ки – три года и 10 месяцев. В 
итоге мы выпускаем готовых 
специалистов, которые стопро-
центно устраиваются по про-
фессии и легко поднимаются по 
карьерной лестнице, – отмечает 
профессор Алексей Сливкин. 
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АКция Ориентация на достойное завтра
Вузы | Вовлечение студентов в научную деятельность является фундаментальной установкой образования  
на фармацевтическом факультете ВГУ

Студенты и преподаватели фармацевтического факультета ВГУ объединены общим делом, в центре – Светлана Провоторова,  
Елена Чупандина, Алексей Сливкин, Юлия Полковникова.
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«Наш общий дом  
становится  
ухоженней и красивее»
29 апреля воронежские «единороссы» 
приняли участие в большом субботнике
По давней традиции вместе с сотрудниками 
общественной приёмной лидера партии 
«Единая Россия», аппарата областной Думы и 
администрации города, активистами «Молодой 
гвардии», студентами и общественниками члены 
регионального исполкома навели порядок в парке 
Патриотов у Музея-диорамы на левом берегу 
Воронежа.

Дмитрий кАлинин

Наводили порядок в парке Патриотов… 
Вооружившись перчатками и необходимым инвентарем, 

дружная команда убирала прошлогоднюю листву, скопив-
шийся мусор и приводила в порядок зеленеющие аллеи.

Секретарь регионального отделения партии «Единая 
Россия», председатель Воронежской областной Думы Вла-
димир Нетёсов поблагодарил всех, кто пришел поработать 
в этот день: «Мы уже привыкли с наступлением весны 
наводить чистоту в своих домах, сёлах и городах. Спасибо 
всем, кто постоянно выходит на весенние субботники. 
Благодаря такому отношению наш общий дом становится 
ухоженней и красивее». 

Лидер воронежских «единороссов» призвал земляков 
не остаться в стороне от областного месячника по бла-
гоустройству и сказал, что партия считает своим долгом 
показывать пример такого участия. 

«Сегодня все наши отделения, все исполкомы на местах 
не остались без дела – мы наводим порядок в парках и 
скверах, высаживаем деревья, цветы и кустарники. Для 
нас ценно всё, что позволяет людям проникнуться духом 
воронежского сообщества. Пример такого отношения нам 
подает глава области, член Высшего совета партии Алексей 
Гордеев, который постоянно выходит на субботники.

Надо сказать, что Музей-диорама и парк Патриотов – 
это традиционное место субботника, который проводит 
«Единая Россия». Кстати, несколько лет назад мы заложили 
здесь новую аллею, и сегодня мы видим, что эти деревца 
прижились и пошли в рост. Думаю, можно сказать, что 
аллея в парке Патриотов стала знаком нашего единства и 
связи поколений», – подчеркнул Владимир Нетесов. 

…помогали возрождению воронежских лесов
В 2010 году Кожевенный кордон – место, горячо лю-

бимое воронежцами за чистый воздух, уютные пляжи 
и родной сердцу вид – был почти уничтожен сильными 
пожарами. Тогда здесь выгорела почти тысяча гектаров 
хвойного леса, а всего область потеряла примерно 16 тысяч 
гектаров лесов, перелесков и рощ. 

С тех пор лесное хозяйство области постепенно залечи-
вает раны. Одна из акций состоялась 29 апреля на терри-
тории Пригородного лесничества в районе Кожевенного 
кордона. Чтобы высадить новый лес, здесь собрались члены 
и сторонники «Единой России», депутаты областной Думы 
и участники Молодежного парламента, активисты «Моло-
дой гвардии» и других общественных организаций, а также 
сотрудники областного Управления лесного хозяйства. 

Отметим, что акция состоялась в рамках большого пар-
тийного проекта, который называется «Экология России», 
и в субботу её участники высадили на Кожевенном кордоне 
молодые побеги березы и сосны, выращенные в Воронеж-
ском лесном селекционно-семеноводческом центре.

Одной из первых опустила в землю саженец Татьяна 
Сапрыкина – депутат Госдумы, член Комитета по труду, 
социальной политике и делам ветеранов. Обратившись к 
волонтерам, она сказала, что возрождение воронежских 
лесов – это не разовое занятие: 

«Главная наша задача — не просто высадить саженцы. 
Главное – сделать так, чтобы они принялись, не погибли от 
вредителей и стали полноценным лесом. А это возможно 
при эффективной работе лесного хозяйства, грамотной 
организации системы воспроизводства, защиты и охраны 
наших лесов».

Кстати: новому лесному насаждению Пригородного лес-
ничества в районе Кожевенного кордона дано имя Георгия 
Федоровича Морозова – легендарного русского ученого с 
мировым именем, создателя научного лесоводства, долгие 
годы работавшего в Воронежской губернии.

… и благоустраивали территорию  
у Дома милосердия 

В рамках реализации партийного проекта «Старшее 
поколение» в субботу в Воронежском доме-интернате ми-
лосердия для пожилых и инвалидов состоялся очередной 
субботник. Помочь с благоустройством территории вызва-
лись члены общественного Совета партпроекта, местного 
отделения «Единой России», представители регионального 
молодежного парламента и «Молодой гвардии».

Участники акции посадили цветы, побелили бордюры и 
деревья, произвели уборку прошлогодней листвы.

После общественники пообщались с подопечными ин-
терната, который полностью оправдывает своё название – 
Дом милосердия. Здесь создана атмосфера тепла и уюта. И в 
этом немалая заслуга не только руководства и сотрудников, 
но и тех людей, которые помогают интернату.

Дом милосердия неоднократно посещала сенатор от 
Воронежской области, вице-спикер Совета Федерации, 
координатор партпроекта «Старшее поколение» Галина 
Карелова. При ее содействии была оборудована прачечная, 
организованы многие мероприятия, в том числе ко Дню 
пожилого человека и различным праздничным датам.

«Благодаря усилиям активистов, молодых ребят сегодня 
территория дома-интерната преобразилась, появились яр-
кие весенние цветы. Пожилые люди, как никто другой, уме-
ют ценить внимание и заботу, которые проявляются только 
в конкретных делах», – отметил региональный координатор 
проекта «Старшее поколение» Александр Меркулов.

Подробную информацию о ходе субботника смотрите на сайте 
Воронежского регионального отделения http://voronezh.er.ru/

На протяжении всей своей истории человечество 
сталкивалось с различными болезнями и искало 
способы их лечения. С ранних времён люди 
присматривались к растениям, веществам и 
минералам и пытались найти в них целебные 
свойства. Так постепенно зарождались 
профессиональные сообщества фармацевтов  
и провизоров, которые по праву считаются одними 
из самых древнейших в мире. 

ВОРОнЕжСкий гОСуДАРСтВЕнный униВЕРСитЕт 
ФАРмАцЕВтичЕСкий ФАкулЬтЕт
Адрес: 394006, г.Воронеж, Университетская пл., 1.
Учебная часть факультета: 394036, г.Воронеж, ул.Студенческая, 3.
Тел.: (473) 253-07-89; 253-04-28. 
Факс: (473) 253-04-28. E-mail: office@pharm.vsu.ru
Приёмная комиссия ВГУ: (473) 220-85-93.

Храня верность традициям, фармацевтический 
факультет Воронежского государственного 

университета вовлекает своих студентов в активную 
научную и исследовательскую деятельность. 

На фармацевтическом факультете 
госуниверситета реализуется проект 

«ВГУ- LIVE!», в ходе которого школьники смогут 
погрузиться в атмосферу университетских  
будней и получить опыт личного знакомства  
с вузом в аудиториях. 
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Валерий ВАлЕнтинОВ

«Экспедиция Минобороны осу-
ществила подъём танка Stuart со 
дна реки Дон в районе населённого 
пункта Урыв-Покровка Острогож-
ского района Воронежской области. 
Военные инженеры Западного во-
енного округа приступили к опера-
ции по извлечению боекомплекта, 
а ранее в целях инженерного обе-
спечения экспедиции Миноборо-
ны России по подъёму образцов 
военно-исторического вооружения 
и техники военнослужащие извлек-
ли более 20 противотанковых мин 
и снарядов различного калибра», 
– отмечается в пресс-релизе. 

Американский танк «Генерал 
Стюарт» находился под водой, увяз-
нув в грунте по нижнюю кромку лю-

ков механика-водителя и радиста. 
Боевая машина более семидесяти 
лет простояла на фарватере, внутри 
сохранились боеприпасы, а вот баш-
ня танка отсутствует. При этом на 
дне реки были найдены фрагменты 
немецкой самоходки, трактор С-65 
«Сталинец» и большое количество 
боеприпасов.

Лёгкий танк M3 Stuart постав-
лялся в СССР по ленд-лизу в 1942-
1943 годах, всего было передано 
1232 танка. Эти боевые машины не 
пользовались у советских танкистов 
уважением. Им не нравилось мало-
мощное орудие и слабое брониро-
вание машин, к тому же двигатель 
танка работал на авиационном 
бензине и при прямом попадании 
вспыхивал как свеча.

Отмечается, что со дна в районе 
поисковых работ также извлече-
на башня и фрагменты немецкой 
самоходно-артиллерийской уста-
новки StuG III (Sturmgeschtz). Пред-
ставители Минобороны сообщают, 
что 23-тонная САУ была взорвана 
немцами при отступлении. 

Выпуск трактора С-65 «Стали-
нец» начался в конце 1930-х годов 
на Челябинском тракторном заводе. 
В годы Великой Отечественной во-
йны эти тракторы верой и правдой 
«служили» в Красной Армии в каче-

стве тягачей для крупнокалиберных 
артиллерийских орудий. 

Для извлечения находок из-под 
воды использовался экипаж брони-
рованной ремонтно-эвакуационной 
машины, выделенной из состава 
20-й общевойсковой армии Запад-
ного военного округа. В экспедиции 
были задействованы специалисты 
экспедиционного центра Мин-
обороны и подмосковного парка 
«Патриот», военнослужащие За-
падного военного округа, Остро-
гожского учебного центра Главного 
автобронетанкового управления 
Минобороны, волонтёры и пред-
приятие подводно-технических 
работ «Петр». 

Посмотреть за тем, как подни-
мают раритеты времён Великой 
Отечественной войны, собралось 
большое количество людей из близ-
лежащих сёл, районного центра. 
Много было детей.

Теперь специалистам Минобо-
роны предстоит очистить боевую 
машину от накопившегося за де-
сятилетия слоя грязи и ржавчины, 
а также найти серийный номер, по 
которому можно установить весь 
его боевой путь. Дальнейшую его 
судьбу определит комиссия по 
историческому наследию Мин-
обороны. 

«Генерал Стюарт» освобождён из водного плена
Армия | Экспедиция Минобороны подняла американский танк Stuart, воевавший в составе Воронежского фронта
Специалисты Минобороны РФ в минувшую субботу, 29 апреля, 
подняли со дна реки Дон в Воронежской области танк времён Великой 
Отечественной войны Stuart, который поставлялся в СССР по ленд-лизу 
из США. Об этом сообщила пресс-служба Западного военного округа. 
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Депутат Госдумы РФ Татьяна Сапрыкина на Кожевенном кордоне 
приняла участие в высадке молодых деревьев.

СпРАВкА «кОммуны»
M3 был создан в 1938—1941 годах 
на базе лёгкого танка M2. «Стюарт» 
серийно выпускался с марта 1941 
по июнь 1944 года, неоднократно 
подвергаясь модернизациям 
по ходу выпуска. Всего было 
построено 23685 танков этого 
типа, что сделало «Стюарт» самым 
многочисленным лёгким танком в 
истории мирового танкостроения.
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Американский танк на дне реки пролежал более семидесяти лет.
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педсОвет

Свой профессиональный 
праздник – День россий-
ского парламентариз-
ма – депутаты Госдумы, 
члены фракции «Единая 
Россия» встречают со 
своими избирателями. 

Роман ТРОФИМОВ

В эти дни в Воронежской 
области вели активную работу 
заместитель секретаря Гене-
рального совета партии «Еди-
ная Россия» Евгений Ревенко, 
региональный координатор 
партийного проекта «Здоровое 
будущее» Татьяна Сапрыкина, 
член Комитета ГД по аграрным 
вопросам Аркадий Пономарёв, 
руководитель межрегиональ-
ного Координационного со-
вета «Единой России» Сергей 
Чижов и член Комитета ГД по 
федеративному устройству и 
вопросам местного самоуправ-
ления Андрей Марков. 

Максимально возможное 
количество встреч запланиро-
вал в своем графике замести-
тель секретаря Генерального 
совета партии «Единая Рос-
сия», член Комитета Госдумы 
по информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Евгений Ревенко. Как 
и обещал в свой предыдущий 
визит в регион, депутат встре-
тился с жителями аварийных 
домов.

С воронежскими студента-
ми Евгений Ревенко обсудил 
одну из актуальных проблем 
– воспитательный аспект соци-
альных сетей. Он отметил, что 
вместе со стремительным раз-
витием гаджетов и виртуаль-
ного общения назрела острая 
необходимость воспитывать 
у подрастающего поколения 
культуру «обитания» в этом 
неоднозначном мире – мире 
соцсетей. По мнению депутата, 
социальные сети – не зло. Их 
можно успешно использовать 
не только в развлекательных, 
но и в образовательных целях, 
при этом необходимо четкое 
понимание со стороны педаго-
гов и родителей, как заинтере-

совать ребенка и вернуть его к 
«настоящей» жизни.

Евгений Ревенко провел 
прием граждан в Региональ-
ной общественной приемной 
председателя партии, в ходе 
которого были приняты не-
сколько решений. В частности, 
по просьбе председателя Сове-
та дома №3 по ул. Шендрикова 
направлен запрос в Управление 
ЖКХ Воронежа с предложе-
нием провести проверку УК 
РЭК 22: жильцы жалуются, 
что уборка подъездов и придо-
мовой территории происходит 
от случая к случаю, хотя они 
исправно оплачивают работу 
дворника и уборщицы. По заяв-
лению председателя жилсовета 
одного из МКД на Ленинском 
проспекте депутат направил 
письмо в Минстрой РФ. По 
мнению заявителя, новая прак-
тика взимания платежей за 
ОДН не учитывает специфики 
старых 2- и 3-этажных домов, в 
которых нет отдельного отвода 
холодной воды для общедомо-
вых нужд (мытье подъездов, 
полив газонов и т. п.). 

В ходе приема Евгений 

Ревенко принял и председа-
теля Совета ветеранов Юго-
Восточного линейного управ-
ления МВД РФ на транспорте 
Евгения Рою, который побла-
годарил депутата за поздравле-
ние ветеранов с Днем Победы и 
пригласил его посетить музей 
управления. 

В свою очередь депутат Го-
сударственной Думы Татьяна 
Сапрыкина посетила Гриба-
новский район. В местной 
приемной «Единой России» 
грибановцы задали депутату 
острые вопросы, касающиеся 
перспектив появления в районе 
дома-интерната для инвалидов 
и престарелых, завершения 
строительства школы на 600 
мест в комплексе с детским 
садом, стадиона с искусствен-
ным покрытием, получения 
оборудования для Грибанов-
ской ЦРБ. 

Татьяна Сапрыкина завери-
ла, что по каждому из озвучен-
ных вопросов будет проведен 
комплекс мероприятий, выра-
ботан алгоритм для оказания 
практической помощи в реше-
нии проблем. 

В тот же день депутат Госду-
мы обсудила с педагогическим 
сообществом и руководством 
районной администрации про-
ходящую оптимизацию обра-
зовательных учреждений.  На-
помним, что в рамках партий-
ного проекта «Модернизация 
образования» «Единая Россия» 
организовала общественные 
обсуждения, которые позво-
лят выявить целесообразность 
оптимизации школ в том или 
ином регионе. «Единороссы» 
выступают против необосно-
ванного закрытия школ и дет-
ских садов.

Кроме того, Татьяна Сапры-
кина провела прием граждан в 
Региональной приемной пред-
седателя партии. По прось-
бе жительницы Воронежа, 
которой необходимо решить 
вопрос с обучением ее ребенка 
– инвалида детства по зрению 
– в спецшколе №31, депутат 
направила запрос руководи-
телю городского Управления 
образования, чтобы уточнить 
очередность приема ребенка в 
школу и помочь ему влиться в 
учебный процесс. Следующий 

запрос направлен в областной 
военный комиссариат. Поводом 
для него стала жалоба заявите-
ля: ему отказали в возмещении 
расходов на погребение его 
брата, несовершеннолетнего 
узника нацистского концлаге-
ря. Депутат Государственной 
Думы отметила, что отказ был 
незаконен, и она будет доби-
ваться справедливости.

В рамках региональной не-
дели депутат Госдумы РФ Сер-
гей Чижов подвел некоторые 
итоги работы с обращениями 
граждан. В частности, была 
оказана помощь жильцам одно-
го из МКД Воронежа, которые 
воспротивились решению УК 
поднять коммунальный тариф, 
а также семье воронежцев, 
которые проживали в садо-
вом домике без регистрации. 
Парламентарий сообщил, что 
Госдума РФ в первом чтении 
приняла законопроект, при-
равнивающий дачные дома к 
жилым постройкам. 

Комментируя ход регио-
нальной недели, лидер во-
ронежских «единороссов», 
председатель областной Думы 
Владимир Нетёсов отметил, 
что такой формат работы позво-
ляет депутатам из первых уст 
узнать проблемы, волнующие 
воронежцев, координировать 
совместную с региональным 
отделением «Единой России» 
работу по их решению.

«Главной задачей, которую 
ставит перед собой «Единая 
Россия», всегда было и будет 
повышение качества жизни 
граждан. На протяжении мно-
гих лет наша партия работает 
в интересах людей. Вместе с 
жителями Воронежской обла-
сти и страны депутаты фракции 
«Единая Россия» принимают 
решения, которые обеспечи-
вают стабильность и последо-
вательное движение вперед», 
– отметил Владимир Нетёсов.

Подробная информация 
о ходе региональной недели 
депутатов Госдумы – на сайте 
Воронежского регионального 
отделения http://voronezh.
er.ru/

В формате прямого диалога с избирателями
Политика | В рамках региональной недели депутаты Госдумы РФ от «Единой России» решают проблемы своих избирателей

Приём ведёт Евгений Ревенко.
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Идея его принадлежит 
режиссёру Никите Раку: 
в прошлом году он сам 
представил эскизы пяти 
пьес Ивана Вырыпаева, 
в нынешнем – с помо-
щью учеников мастер-
ской Виктора Рыжакова 
(у которого он сам учил-
ся) воплотил замыслы 
неосуществлённых 
сценариев известных 
деятелей киноискусства. 
Проект вызвал интерес 
зрителей: несмотря на 
позднее время показов, 
желающих их увидеть 
оказалось много.

Людмила РОМАНОВА,
театровед

Я побывала на двух показах: 
«Девочка Надя, чего тебе надо?» 
по сценарию Геннадия Шпали-
кова (начало 1970-х) и «Анна» 
(авторы Петр Луцик и Алексей 
Саморядов – 1990-е годы).

Все три автора рано ушли из 
жизни, в основе их сценариев 
– женские судьбы, каждый 
текст несёт на себе отпечаток 
времени. Жизни их перекли-
каются: Шпаликов поверил в 
хрущевскую «оттепель», Луцик 
и Саморядов – в демократи-
ческую перестройку страны. 
Успешный сценарист одного 
из самых жизнерадостных со-
ветских фильмов «Я шагаю по 
Москве» Шпаликов в «Девоч-
ке Наде» прозревает одно из 
трагических противоречий со-
ветской эпохи: невозможность 
сделать всех счастливыми и 
успешными. 

Главная героиня – сама пре-
красный работник, хорошая 
жена и мать, неравнодушный 
к чужим бедам человек, вы-
двинута кандидатом в депутаты 
Верховного Совета СССР. В 
начале спектакля она встреча-
ется со своими избирателями. 
Казалось бы: именно такие 
люди и должны работать в 
высшем органе страны. Но 
как только дело касается кон-
кретных человеческих судеб, 
отзывчивость Нади дает сбой. 
Она не желает помочь женщи-
не, чей сын сидит в тюрьме за 
изнасилование, истерически 
выкрикивая: «Я бы таких рас-
стреливала!». Она доводит 
соседа Лешу до самоубийства, 
слишком рьяно пытаясь из-
лечить его от алкоголизма, и 

вызывает ненависть его до-
чери Лизы. Цели благие, а вот 
средства… И тонкость автора 
именно в том, что Надя – не 
какая-нибудь закоренелая бю-
рократка, а страстный совест-
ливый человек, не понимаю-
щий: как можно иметь какие-то 
пороки в счастливой советской 
стране? Думается, этим сцена-
рием Шпаликов рассчитался 
со своим идеализмом. Героиня 
его то ли случайно, то ли наме-
ренно погибнет во время оче-
редного субботника, буквально 
воплотив известную советскую 
формулу «сгорел на работе». 
Геннадий Шпаликов предска-
зал здесь и свою судьбу.

Можно ли поставить спек-
такль за пять дней? Именно 
такое количество времени было 

отведено молодым режиссерам. 
Конечно, это эскиз, но именно 
в эскизе лучше видно, каков 
замысел, подходят ли актеры 
для его воплощения, в каком 
направлении работает мысль 
режиссера. И даже наметки сце-
нографии здесь есть. Артисты 
М.Магдалинина, Н.Леонова, 
Р.Слатвинский и другие вер-
но очерчивают эскизы своих 
ролей. Я думаю, что спектакль 
по этому материалу мог бы 
получиться интересным, ана-
лизирующим наше прошлое, 
достаточно драматичным.

Второй спектакль – «Анна» 
– напротив, удивил меня опти-
мизмом финала. И это у авторов 
«Окраины» – одного из самых 
трагичных фильмов 1990-х! 
Начинается, правда, всё очень 

плохо. Анну (О.Рыбникова) 
муж заразил венерической 
болезнью, и у неё пропал голос. 
Мужа выгнала, чем заняться 
– не знает. Идёт к старому по-
клоннику (В.Блинов), который 
содержит боксерский клуб. Там 
она с мужем (Ю.Смышников) 
и познакомилась. Предлагает 
себя в менеджеры какому-
нибудь перспективному бойцу. 
Владелец находит молодое 
дарование (Д.Миркамилов), 
и тот одерживает победу над 
боксером-мужем, попутно по-
дарив и Анне радость новой 
любви. Всё хорошо, как в одно-
именном фильме Д.Астрахана. 
Излагая сюжет, я совсем не 
хотела иронизировать. При-
меты новой жизни в сценарии 
налицо, насчет проблем никто 

не заморачивается, выход всег-
да впереди! Странно даже, что 
один из авторов, как считают 
некоторые, тоже покончил с 
собой. Однако предмет для 
размышления.

Здесь тоже довольно точное 
попадание в роли, «зерно» 
образа присутствует у всех ис-
полнителей. Больше всего это 
напоминает кинопробы, тем 
более что «Анна» – сценарий. 
Известно ведь, что для кино-
проб иногда выбираются наи-
более сложные места в роли, 
то есть собранность артиста 
должна быть максимальной. И 
«кольцовцам» это удалось.

Остается назвать фамилии 
режиссеров: «Девочка Надя» 
– Никита Бетехтин, «Анна» – 
Тимур Шарафутдинов.

В жанре кинопробы
Театр | В Воронежском академическом театре драмы имени А.В.Кольцова во второй раз прошёл фестиваль «СИТО» (Современные исследования 
театральных объектов)

Актёры А.Рубан и М.Магдалинина в сцене из спектакля  
«Девочка Надя, чего тебе надо?»

О.Рыбникова и Д.Миркамилов 
 в спектакле «Анна».

Здесь все ребята одеты в юнармейскую форму: в крас-
ных футболках и беретах. Среди них выделяется статный 
молодой человек высокого роста – командир отряда 
Александр Гончаров. 

– Без ложного пафоса скажу, что «Юнармия» – это 
тоже для нас школа, школа патриотического воспитания, 
– рассказал нам юноша. – Словом, добрыми делами, спор-
тивными и учебными достижениями мы будем доказывать, 
что достойны своих отцов-прадедов, отстоявших мир от 
фашизма. 

Поддержать ребят пришли на торжественную цере-
монию заместитель директора Федеральной службы по 
техническому и экспортному контролю Анатолий Куц, 
генерал-майор в отставке Степан Томашевский, руково-
дитель Управления образования и молодёжной политики 
администрации Воронежа Любовь Кулакова. 

Первый в городе юнармейский отряд «Следопыты с 
улицы Краснознамённой» создан на базе кружка поис-
ковиков по инициативе директора Федеральной службы по 
техническому и экспортному контролю Владимира Сели-
на. Вести свою деятельность отряд будет в рамках Всерос-
сийского военно-патриотического движения «Юнармия», 
созданного под эгидой Министерства обороны РФ.

Сергей ДоРохоВ.

Юнармейцы  
становятся в строй
В Воронеже появился первый юнармейский 
отряд
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Быть юнармейцем для воронежских школьников – 
большая честь.

В средней школе №40 «Следопыты с улицы Крас-
нознамённой» дали торжественное обещание 
защищать слабых, быть лидерами в учёбе, творче-
стве и спорте. 

КрУг чтеНия

Сюжет развивается 
в вязкой атмосфере 
нашей сегодняшней ре-
альности, утратившей 
главные нравствен-
ные устои. События в 
Одессе, пожар в Доме 
профсоюзов становят-
ся для главного героя 
внутренним рубежом, 
после которого как бы 
отменяются хаос и бо-
лотная муть двух преж-
них десятилетий его 
биографии. И кажется, 
что только теперь на-
чинается настоящая 
мужская жизнь – с 
принципами, жесткой 
волей и поступками, за 
которые не стыдно. 

Цикл рассказов Натальи Моловцевой «Не бойся этих 
слез» отличается редкой проникновенностью авторского 
слова. Три истории напитаны чувством семьи: родители, 
повзрослевшие дети, бабушка, маленькие внуки… Любовь 
и черствость души, горячее и наивное детское сердце, 
единство жены и мужа в доме – вот главные приметы этой 
прозы, которая никого не оставит равнодушным. Истории 
времен Афганской войны Юрия Мещерякова (Тамбов) 
трагичны и мужественны. Достоверность и жесткий ритм 
повествования, яркие характеры героев надолго останутся 
в памяти читателя.

Поэтический раздел номера включает в себя лирику 
Ирины Глушковой (Воронеж, рубрика «Молодые голоса») 
и Людмилы Щипахиной (Москва), Геннадия Иванова 
(Москва) и Елизаветы Мартыновой (Саратов), Евгения 
Юшина (Москва), Светланы Голубевой (Орел), Инны 
Лариной (Липецк).

Литературная критика представлена работами, в центре 
которых принципиально удаленные друг от друга пред-
меты. В статье Валентины Ефимовской (С.-Петербург) 
«Пятый угол» автор размышляет над батальной прозой 
Николая Иванова. В работе Тамары Никоновой (Воронеж) 
«Хочет ли кто быть бессмертным?» разбирается городской, 
с элементами фантасмагории роман Александра Бунеева 
«Девочка и Медведь». 

Василий Киляков (Москва) в дневниковых «записках 
пожившего человека» множит черты современного бытия 
– не уходя от усталой горечи и не отрекаясь от смутной 
надежды на духовное обновление родной земли.

Удивительная судьба Александры Викторовны Потани-
ной, выдающегося русского ученого-этнографа, фолькло-
риста, художника, путешественницы по малоизученным 
районам Тибета, Алтая и Монголии, описана в очерке 
Виктора Петрова (Московская область) «Сиянская жен-
щина». Благодаря ее исследованиям мир впервые увидел 
Центральную Азию женскими глазами.

Эдуард Анашкин в материале «Жить и помнить», под-
готовленном к 80-летию со дня рождения В.Г. Распутина, 
приводит много малоизвестных деталей биографии ве-
ликого писателя. Георгий Струков рассказывает о своих 
встречах и беседах с командармом Первой конной армии 
Семеном Михайловичем Будённым. Интересны сужде-
ния легендарного конника и государственного деятеля 
о событиях и фигурах советской истории. Ольга Ники-
тина пристально вглядывается в рассказ М.А. Шолохова 
«Судьба человека» и пытается найти реальную основу и 
конкретных людей, которые стали прообразами гениаль-
ного произведения.

Завершают номер рецензии: Анны Жидких на книгу 
Е.Г. Новичихина «Штрихи. Воронежские писатели второй 
половины XX века» и Григория Шувалова (Вологда) на 
книгу Захара Прилепина «Непохожие поэты». 

Иван АЛЕКСАНДРоВ.

Дыхание весны
Мартовский выпуск журнала «Подъём» 
открывается повестью Евгения Шишкина 
(Москва) «Мужская жизнь»

вести

Душа природы
Старшеклассники и учителя районного центра 

Петропавловка встретились с поэтом-земляком, 
членом Союза писателей России Александром  
Нестругиным.

Разговор шёл о том, что нынешний год в стране на-
зван Годом экологии. Александр Гаврилович напомнил 
слова писателя Михаила Пришвина: «Охранять при-
роду – значит охранять Родину». Беседу он посвятил 
теме «Мир природы в русской поэзии».

Когда душа человека и природы в согласии, то 
и жизнь становится куда богаче. Об этом говорил 
Александр Нестругин и на встрече с читателями 
главной библиотеки города Павловска имени А.С. 
Пушкина. О творчестве поэта и писателя рассказали 
ведущая библиотекарь Татьяна Нежельская, директор 
библиотеки Ольга Юршина. В зале звучали стихи, ми-
ниатюры в прозе, которые особенно дороги как самому 

автору, так и участникам встречи. Своё слово о поэзии 
Александра Нестругина сказал член Союза писателей 
России Сергей Луценко. Здесь же, в «литературном 
салоне», хозяева представили книги гостя.

Пётр ЧАЛЫЙ.

Танкист, увлечённый парусниками
Поворинский пенсионер, ветеран танковых войск  

подполковник в отставке Виктор Рудов нашёл себе 
необычное занятие – он мастерит из дерева парус-
ные суда. Причём все его корабли не похожи друг 
на друга. 

Сейчас он занят полутораметровой двухмачтовой 
шхуной. Как отметил мастер, работа эта очень кропот-
ливая, отнимающая немало времени. На одну модель 
может уйти несколько месяцев. А ещё Виктор Рудов 
любит спорт – занимается каратэ. Находит он время 
и на разведение фазанов.

Сергей КРоЙЧИК. 

Для мам и их малышей
На базе Центральной районной больницы Гри-

бановского района прошла встреча с будущими 
мамами.

Начальник Управления Пенсионного фонда по Гри-
бановскому району рассказала о возможности подачи 
документов на материнский (семейный) капитал через 
электронные сервисы, о направлениях использования 
средств материнского капитала, сроках и порядке 
распоряжения. 

Всего в прошлом году в Грибановском районе 
сертификат получили 128 человек. Распоряди-
лись своими средствами 120 из них: 87 человек 
приобрели для своих семей жильё, 26 – погасили 
кредит, взятый для покупки жилья, а семь человек 
оплатили учёбу своих старших детей, сообщает 
сайт pfrf.ru.

Анатолий хРУСТАЛЁВ.
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Выступает поэт  
Александр Нестругин.

сОциУМ

Малые,  
да удалые

В Воронеже наградили 
победителей и лауреатов 
десятого областного кон-
курса «Взгляд молодых 
на проблемы местного са-
моуправления». 

Впервые, наравне с уча-
щимися 9-11-х классов, вне 
рамок возрастной категории, 
предусмотренной условиями 
конкурса, на суд жюри свои 
работы представили шести-
классники новохоперской 
гимназии №1, обучающиеся 
объединения «СОЛВИС» 
Центра дополнительного об-
разования детей Маргарита 
Басова и Иван Шевелев. 
Исследовательская работа 
«Дорога самоуправления: 
семья – школа – муници-
палитет. Решение пробле-
мы активности населения 
в деятельности местного 
самоуправления» и соци-
альный проект «Хочу все 
знать о местном самоуправ-
лении», подготовленные 
Маргаритой и Иваном, были 
признаны одними из луч-
ших и принесли ребятам 
звание лауреатов конкурса. 
Исследовательская работа 
ученицы 11-го класса гим-
назии Юлии Москалевой 
«История и современность 
местного самоуправления 
на территории городского 
поселения – город Новохо-
перск» стала лучшей в своей 
возрастной категории и дала 
возможность бесплатного 
обучения в Воронежском 
институте экономики и со-
циального управления. 

Тамара ГАШИМоВА.
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Совет директоров публичного акционерного  
общества «Финансовая компания «ЧЕРНОЗЕМЬЕ»

сообщает о созыве

ОбщЕгО гОдОвОгО СОбРаНия акциОНЕРОв
ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе 
отчета о прибылях и убытках Общества за 2016 год.

2. Утверждение распределения прибыли, в том числе выплаты (объявления) 
дивидендов и убытков Общества по результатам 2016 года.

3. Утверждение аудитора Общества.
4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
6. О согласии на совершение крупной сделки.
Полное фирменное наименование и местонахождение общества: Публичное 

акционерное общество «Финансовая компания «ЧЕРНОЗЕМЬЕ», г. Воронеж, ул. 
Фридриха Энгельса, 48.

Дата, место, время проведения собрания: 29 мая 2017 года; г. Воронеж, ул. 45-й 
Стрелковой дивизии, 236А (административное здание ООО «Ремстрой», 2-й этаж, 
конференц-зал); начало собрания 10.00. Начало регистрации лиц, участвующих в 
собрании: 09.00.

Форма проведения общего годового собрания акционеров – собрание.
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в общем годовом 

собрании акционеров, – 05 мая 2017 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем или 

некоторым вопросам повестки дня общего собрания акционеров: обыкновенные 
акции.

Ознакомиться с материалами к общему собранию акционеров можно по адресу: 
г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, 48, 1-й этаж, ежедневно, кроме выходных с 10.00 до 
17.00, телефон для справок (473) 255-96-56.

Почтовый адрес, по которому могут быть направлены заполненные бюллетени: 
394036, г. Воронеж, ул. Фридриха Энгельса, 48 (ПАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ»).

Уведомляем Вас о том, что в соответствии со ст.75 ФЗ 
«Об акционерных обществах» Вы будете вправе требовать 
от ПАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ» выкупа всех или части 
принадлежащих Вам акций, если Вы не примите участия в 
голосовании или проголосуете против по вопросу повестки 
дня общего собрания акционеров №6: «О согласии на со-
вершение крупной сделки».

Выкуп акций будет осуществляться по цене, определен-
ной Советом директоров ПАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ» в соот-
ветствии с п.3 ст.75 ФЗ «Об акционерных обществах». Цена 
выкупа акций ПАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ» составляет 3,00 
(Три) рубля 00 копеек за одну обыкновенную акцию.

Список акционеров, имеющих право требовать выкупа 
Обществом принадлежащих им акций, составляется по со-
стоянию на 05 мая 2017 года.

Акционер, имеющий право требовать от ПАО «ФК 
«ЧЕРНОЗЕМЬЕ» выкупа всех или части принадлежащих 
ему акций и желающий реализовать данное право, должен 
предъявить Регистратору Общества путем направления по 
почте либо вручением под роспись подписанное акционером 
письменное требование о выкупе акций или отзыв такого 
требования.

Требование о выкупе акций акционера, зарегистриро-
ванного в реестре акционеров Общества, должно содержать 
сведения, позволяющие идентифицировать предъявившего 
его акционера, а также количество акций, выкупа которых 
он требует.

Примерная форма требования на сайте: http://web.vrn.
ru/fcchernozemye/.

Со дня получения регистратором Общества требования 
акционера о выкупе акций и до дня внесения в реестр ак-
ционеров Общества записи о переходе прав на выкупаемые 
акции к Обществу или до дня получения отзыва акционером 
такого требования акционер не вправе распоряжаться предъ-
явленными к выкупу акциями, в том числе передавать их в 
залог или обременять другими способами, о чем регистра-
тор Общества без распоряжения акционера вносит запись 
об установлении такого ограничения по счету, на котором 
учитываются права на акции акционера, предъявившего 
такое требование.

Требование акционера о выкупе акций должно поступить 
Регистратору по следующему адресу: 394006, г. Воронеж, ул. 
Карла Маркса, 68 (Воронежский филиал АО «Регистратор 

Р.О.С.Т.») – не позднее 45 дней с даты принятия Общим со-
бранием акционеров ПАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ» решения 
об одобрении крупной сделки.

Требования, поступившие Регистратору с нарушением 
указанного срока, либо содержащие недостоверную информа-
цию, – к рассмотрению не принимаются. Акционер не вправе 
отозвать свое требование по истечении вышеназванного 
45-дневного срока.

Совет директоров Общества не позднее чем через 50 дней 
с даты принятия Общим собранием акционеров ПАО ФК 
«ЧЕРНОЗЕМЬЕ» решения об одобрении крупной сделки 
утверждает отчет об итогах предъявления акционерами 
требований о выкупе принадлежащих им акций, содержащий 
сведения о количестве акций, в отношении которых заявлены 
требования об их выкупе, и количестве, в котором они могут 
быть выкуплены Обществом.

ПАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ» осуществляет выкуп акций 
у акционеров в соответствии с утвержденным Советом 
директором отчетом об итогах предъявления акционерами 
требований о выкупе принадлежащих им акций, в течение 
30 дней после истечения 45-дневного срока с даты принятия 
Общим собранием акционеров ПАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ» 
решения об одобрении крупной сделки.

Оплата акций, подлежащих выкупу Обществом, осущест-
вляется безналичным перечислением на банковский счет, 
указанный акционером в требовании о выкупе.

Выкуп Обществом акций осуществляется по цене, 
указанной в настоящем сообщении. Общая сумма средств, 
направляемых Обществом на выкуп акций, не может пре-
вышать 10 процентов стоимости чистых активов Общества 
на дату принятия решения, которое повлекло возникновение 
у акционеров права требовать выкупа Обществом принад-
лежащих им акций. В случае, если общее количество акций, 
в отношении которых заявлены требования о выкупе, пре-
вышает количество акций, которое может быть выкуплено 
Обществом с учетом установленного выше ограничения, 
акции выкупаются у акционеров пропорционально заявлен-
ным требованиям.

Акции, выкупленные ПАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ», по-
ступают в его распоряжение.

Телефоны для справок и дополнительной информации: 
АО «Регистратор Р.О.С.Т.»: (473) 253-11-61; ПАО ФК 
«ЧЕРНОЗЕМЬЕ»: (473) 255-96-56.

Разъяснения по голосованию, которое осуществляется 
в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции 
после даты составления списка лиц, имеющих право на 
участие в общем собрании, или в соответствии с указаниями 
владельцев депозитарных ценных бумаг:

– если в бюллетене оставлены более одного варианта 
голосования, то в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, должно быть 
указано число голосов, отданных за соответствующий вари-
ант голосования, и сделана отметка о том, что голосование 
осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей 
акций, переданных после даты составления списка, имеющих 
право на участие в общем собрании, и (или) в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

– голосующий по доверенности, выданной в отношении ак-
ций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, в поле для проставления 
числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта 

голосования, должен указать число голосов, отданных за 
оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, 
что голосование осуществляется по доверенности, выданной в 
отношении акций, переданных после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании;

– если после даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, переданы не все акции, 
голосующий в поле для проставления числа голосов, на-
ходящемся напротив оставленного варианта голосования, 
должен указать число голосов, отданных за оставленный 
вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть ак-
ций передана после даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании. Если в отношении акций, 
переданных после даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, получены указания 
приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным 
вариантом голосования, то такие голоса суммируются.

На правах рекламы.
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Уведомление о наличии права у акционеров ПАО ФК «ЧЕРНОЗЕМЬЕ»  
требовать выкупа принадлежащих им акций

ВНИМАНИЕ:  
ПОДПИСКА!

Продолжается подписка на 
газету «Коммуна» на второе по-
лугодие 2017 года. 

Индивидуальные подписчики 
смогут подписаться на газету 
«Коммуна» по индексу 51156 за 
572 руб. 70 коп.

Пенсионеры (индекс 51160) 
– за 564,72 руб. 

Участники Великой Отече-
ственной войны и инвалиды I 
и II групп могут подписаться 
по этому же индексу (51160) с 
дополнительной скидкой – за 
494,58 руб. Для получения скид-
ки необходимо предъявить соот-
ветствующее удостоверение.

Юридические лица могут 
оформить подписку по индексу 
51214 за 740 руб. 70 коп.

Сообщение о проведении годового 
общего собрания акционеров 

ОАО «СКТБ «Системпрограмм»
уведомляет о том, что 31 мая 2017 года 

в 11 часов 00 минут проводит 

гОдОвОЕ ОбщЕЕ 
СОбРаНиЕ акциОНЕРОв

за 2016 год.
Собрание проводится в форме совместного присутствия 

акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и при-
нятия решений, поставленных на голосование.

Повестка дня:
1.Утверждение годового отчета Общества.
2.Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) от-

четности Общества.
3.Утверждение распределения прибыли Общества по 

результатам деятельности за 2016 год.
4.О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по 

результатам деятельности за 2016 год. 
5.О выплате вознаграждения за работу в составе Совета 

директоров членам Совета директоров Общества.
6.Избрание генерального директора Общества.
7.Избрание членов Совета директоров Общества.
8.Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
9.Утверждение аудитора Общества.

дата составления списка лиц, имеющих право на 
участие в собрании, – 10.05.2017 г.

время начала (открытия) собрания – 11 часов 00 
минут.

время начала регистрации – 10 часов 30 минут.
Место проведения собрания и регистрации лиц, 

имеющих право на участие в собрании, – г. Воронеж, ул. 
Моисеева, д. 5.

При регистрации необходимо иметь при себе паспорт, а 
представителям акционеров, кроме паспорта, надлежащим 
образом оформленную доверенность.

Ознакомление с материалами по повестке дня собрания 
проводится с 10 мая по 31 мая 2017 г. включительно с 10 
часов 00 минут до 15 часов 00 минут в рабочие дни по адресу: 
г. Воронеж, ул. Моисеева, д. 5; тел. 8-473-271-52-18.

Совет директоров ОаО «СкТб «Системпрограмм».

На правах рекламы.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Совет директоров 

Закрытого акционерного общества
«Воронежский промышленный 
железнодорожный транспорт»

( далее – Общество) созывает
ОБщЕЕ гОДОВОЕ 

СОБРАНИЕ АКцИОНЕРОВ
Дата проведения общего годового собрания акционеров 

– 24 мая 2017 года.
Место проведения общего годового собрания акционе-

ров: г. Воронеж, ул. Космонавтов, 6в.
Время проведения общего годового собрания акционеров 

11часов 00 минут.
Начало регистрации участников, имеющих право на 

участие в Общем годовом собрании, – 10 часов 00 минут.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 

в Общем годовом собрании акционеров, – 28.04.2016 года. 

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1.Определение порядка ведения Общего годового собра-

ния акционеров. (Избрание секретаря собрания, утвержде-
ние регламента).

2.Утверждение годового отчёта, годовой бухгалтерской 
отчётности, в том числе отчётов о прибылях и об убытках 
(счетов прибылей и убытков), распределение прибыли  
(в том числе выплата (объявление ) дивидендов) и убытков 
по результатам 2016 финансового года.

3.Избрание членов Ревизионной комиссии.
4.Избрание членов Совета директоров Общества.
5.Утверждение аудитора Общества.
Очередное общее годовое собрание акционеров прово-

дится по адресу: г. Воронеж, ул. Космонавтов, д.6 в, админи-
стративное здание (кабинет генерального директора).

Справки и информацию по проведению очередного 
общего годового собрания акционеров можно получить с 
06 мая по 24 мая 2017 года по рабочим дням с 10 часов 00 
минут до 16 часов 00 минут и по тел. 225-90-16.

Акционерам необходимо иметь паспорт, уполномочен-
ным представителям акционеров – физическим лицам – 
паспорт и нотариально оформленную доверенность.

На правах рекламы.

в первенстве России Футбольной национальной лиги 
наступает пора решающих матчей. Футболисты во-
ронежского «Факела», которые на протяжении всего 
сезона находились в лидирующей группе, заметно 
сбавили ход и медленно, но уверенно опускаются 
вниз по ступенькам турнирной таблицы. 

евгений марТыноВ

В субботу воронежцы на своем поле принимали прямого 
конкурента в борьбе за место в квартете сильнейших команд 
лиги – красноярский «Енисей». Сибиряки упорно движутся в 
противоположном направлении. Начав сезон ни шатко ни валко, в 
последних матчах они сильно прибавили. В последних пяти турах 
они одержали четыре победы и один раз сыграли вничью, вкли-
нившись в лидирующую группу. Исход этой встречи во многом 
определял, кто более достоин сыграть переходные матчи с одним 
из клубов Премьер-лиги.

Судьба противостояния решилась уже в первом тайме. «Факел» 
начал игру неплохо: сразу взял мяч под контроль, овладел ини-
циативой и провел ряд неплохих атак. Все рухнуло в одночасье, 
когда воронежцы пропустили нелепый гол. «Енисей», не нанеся по 
воротам воронежцев ни одного удара, неожиданно повел в счете. В 
центре поля игроки «Факела» нарушили правила. Со штрафного 
удара последовала длиннющая подача к воротам Кобзева, и за-
щитник хозяев Тихий срезал мяч в собственные ворота. С опозда-
нием среагировал на этот казус и вратарь. Воронежцы попытались 
прижать гостей к их воротам и подавить волю к сопротивлению, 
но сделать это им не удалось. Трижды на ударную позицию выхо-
дил Касьян и наносил пушечные удары. Дважды мяч со свистом 
рассекал воздух над перекладиной, а один удар принял на себя 
защитник «Енисея» Кичин и был отправлен в глубокий нокаут. В 
одном из эпизодов просто спас свою команду вратарь сибиряков 
Опарин, чудом отразивший выстрел Касьяна в дальний угол. 
Увлекшись атаками, «Факел» забыл об обороне, чем мгновенно 
воспользовались гости. За две минуты до перерыва они провели 
стремительную атаку, в три паса преодолели всю длину футболь-
ного поля и вывели на завершающий удар латвийского легионера 
Камешса, который расстрелял ближний угол ворот воронежцев. Не 
успели хозяева отойти от полученного шока, как «Енисей» провел 
еще одну разящую атаку. На этот раз без опеки остался Самодин, 
который с линии штрафной площади забил третий мяч.

Второй тайм стал пустой формальностью. «Факел» много 
атаковал, но так и не смог вскрыть оборону «Енисея». Главный 
тренер команды Павел Гусев выпустил на поле еще двух на-
падающих, но остроты на переднем рубеже это не прибавило. 
Мяч, пущенный игроками «Факела» в «рамку» ворот гостей, 
словно магнитом тянуло в небо. Точно в створ попал Бирюков 
– под самую перекладину, но в этом случае сибиряков выручил 
вратарь. Надо отдать должное гостям: выглядели они солидно. 
Оборонялись спокойно, а контратаковали довольно опасно. Уже 
в компенсированное арбитром время Каюмов прямо от углового 
флажка закрутил мяч в ближний угол ударом, называемым в на-
роде «сухой лист», но угодил мячом в штангу.

«Енисей» уверенно довел встречу до победы и поднялся на 
третье место, а «Факел» опустился на восьмое. Впрочем, по-
сыпать пеплом голову еще рано. Плотность команд большая, а 
разрыв между ними минимальный. Впереди еще четыре матча, и 
в случае успешного их завершения воронежцы смогут вернуться 
в число лидеров.

Результаты матчей 34-го тура. «Тосно» (Ленинградская об-
ласть) – «Спартак-2» (Москва) 1:1, «Тамбов» – «Луч-Энергия» 
(Владивосток) 1:0, «СКА-Хабаровск» – «Спартак-Нальчик» 0:0, 
«Химки» – «Волгарь» (Астрахань) 1:1, «Сибирь» (Новосибирск) 
– «Зенит-2» (Санкт-Петербург) 1:1, «Кубань» (Краснодар) – «Ди-
намо» (Москва) 0:1, «Мордовия» (Саранск) – «Балтика» (Ка-
лининград) 0:1, «Сокол» (Саратов) – «Тюмень» 1:0, «Шинник» 
(Ярославль) – «Нефтехимик» (Нижнекамск) 2:1. 

Турнирная таблица
Команда и В н П м о
1. Динамо (Москва) 34 23 9 2 58-24 78
2. Тосно (Ленинградская область) 34 18 12 4 55-25 66
3. Енисей (Красноярск) 34 16 6 12 46-37 54
4. Спартак-2 (Москва) 34 14 11 9 50-36 53
5. СКА-Хабаровск 34 13 13 8 38-29 52
6. Шинник (Ярославль) 34 14 9 11 36-30 51
7. Тамбов (Тамбов) 34 13 10 11 34-30 49
8. ФАКЕЛ (Воронеж) 34 13 10 11 35-36 49
9. Тюмень (Тюмень) 34 12 11 11 41-39 47
10. Химки (Химки) 33 11 14 8 36-36 47
11. Кубань (Краснодар) 34 11 13 10 36-34 46
12. Луч-Энергия (Владивосток) 34 9 12 13 24-36 39
13. Спартак-Нальчик 34 7 16 11 23-29 37
14. Волгарь (Астрахань) 34 9 9 16 32-45 36
15. Сокол (Саратов) 33 7 15 11 32-43 36
16. Зенит-2 (Санкт-Петербург) 34 7 15 12 37-46 36
17.Сибирь (Новосибирск) 34 7 14 13 28-41 35
18. Мордовия (Саранск) 34 9 6 19 31-45 33
19. Балтика (Калининград) 34 6 15 13 21-33 33
20. Нефтехимик (Нижнекамск) 34 6 8 20 27-46 26

ФУТБОЛ

«Факел»  
скатывается вниз
«Факел» (Воронеж) – «Енисей» (Красноярск) 0:3

ВЕСТИ

Мы И ПРИРОДА

Новый музей  
и новый маршрут
Чем удивит гостей 
воронежский государ-
ственный биосферный 
природный заповедник 
им. в.М. Пескова? Об 
этом рассказал его ди-
ректор Роман Холод:

– Ежегодно поток тури-
стов увеличивается на не-
сколько тысяч человек. Если 
в 2015 году заповедник посе-
тило чуть больше 51 тысячи 
человек, то в 2016-м – уже 
почти 68 тысяч. 

Сейчас мы планируем, как 
можно разделить этот поток. 
Одна из возможностей – ввод 
в эксплуатацию музея «Исто-
рия Усманского бора» рядом 
с комплексом бобрового пи-
томника. В новом музее будут 
охвачены все периоды разви-
тия заповедной территории, 
доступные нашим учёным, 
начиная с формирования 
этого леса. Один из залов 
будет посвящён Великой 
Отечественной войне, тому, 
что происходило в это время 
в заповеднике. 

Новый музей для нас про-
ект значимый и трудоемкий. 
Аукционы на ремонт уже 
проведены, теперь осущест-
вление этих планов зависит 
от подрядчиков. Ещё одно 
направление, над которым мы 
работаем, – «Большая Чере-
пахинская» тропа. До конца 
года будет завершено обнов-
ление «Музея природы», в 
частности, появятся новые 
информационные стенды, 
звуковое сопровождение. 
Кроме того, разработан но-
вый природно-исторический 
маршрут протяженностью 
шесть километров на так 
называемое «Каверинское 
городище».

анатолий кРУгЛОв.

книги, воздух и аниме-фестиваль 
В Воронеже открылся парковый сезон. 
Сразу в нескольких «зелёных зонах» города прошли посвя-

щённые этому событию акции. В парке имени Анатолия Дурова 
по этому случаю провели праздник, посвящённый 85-летию 
образования Ленинского района. Основой его стал молодежный 
интернациональный фестиваль «Мы вместе». На территории 
парка были развёрнуты книжные выставки с буккроссингом, 
организованы спортивные, игровые программы и мастер-классы 
для детей. А, например, в «Алых парусах» подготовили програм-
му, посвящённую Году экологии в России и Дню весны и труда. 
Впрочем, гораздо более заметным событием здесь оказался все-
российский фестиваль японской анимации. 

Рыцарский турнир в центре города 
Во внутреннем дворике Воронежского областного краевед-

ческого музея прошёл День средневековой культуры. 
Заглянувшие сюда в тот день получили возможность ближе 

познакомиться с жизнью Европы XIV века, рассмотреть  средне-
вековые костюмы и доспехи, оценить мастерство фехтовальщиков, 
а также под присмотром специалистов испытать себя в нелегком 
ратном деле. Организаторами и главными участниками акции 
стали Центр средневековой культуры «Цитадель», студия сцени-
ческого боя Art of Steel, школа фехтования «Сталь». Состоялись и 
мастер-классы: желающие могли приобщиться к средневековым 
женским ремеслам и  выучить несколько танцевальных па из 
той эпохи. 

василий ЧЕРНОУСОв. 

ОргАНИзАцИя ПрИМЕТ НА рАБОТу  
МЕНЕДжЕрА ПО рЕКлАМЕ 
оформление по ТК рф. условия – выгодные. 

резюме направлять по адресу: mail@kommuna.ru Ре
кл

ам
а

НОВОСТИ
twitter.com/KommunaNews Реклама.
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